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КОМУ ИЗ РОССИЯН ПРИДЕТСЯ БОЛЬШЕ ПЛАТИТЬ ЗА УСЛУГИ ЖКХ

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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О БЕДНОМ МИГРАНТЕ 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной палаты 
Москвы

Новый министр обороны Украины Умеров 
заявил, что «Верховной раде нужно заду-
маться: почему парни могут делать детей с 
16 лет у нас, а служить — только с 18?» Ну что 
же, идея не новая.

Стоит вспомнить, что на днях украинский 
омбудсмен Лубинец предложил Совету на-
циональной безопасности и обороны пере-
смотреть формулировку об «ограниченно 
годных» к военной службе. «Гражданин должен 
или быть пригоден к службе, или непригоден. 
Если он в силу здоровья не может выполнять 
боевые задачи с автоматом в руках на пере-
довой, он может быть в штабе или в составе 
ракетных войск», — сказал защитник прав 
человека. И эта идея не новая.

Идея тотальной мобилизации всех муж-
чин в возрасте от 16 до 60 лет принадлежа-
ла министру пропаганды Геббельсу. Артур 
Аксман, вождь гитлерюгенда, в свою оче-
редь сказал, что воевать могут и 12-летние 
подростки. Гитлеру идея понравилась, и 25 
сентября 1944 года он издал указ о создании 
фольксштурма. До мая 45-го оставалось 7 
месяцев.

Уже давно в Сети мобилизацию на Украи-
не называют «могилизацией». Сейчас она 
переходит (если вспомнить осеннюю поста-
новку на воинский учет женщин с медицин-
скими специальностями и требование Киева 
к зарубежным странам выдавать сбежавших 
уклонистов) в стадию тотальной. Киевский 
режим постепенно, но неизбежно начинает 
гнать на фронт всех — стариков, подрост-
ков, женщин, больных. Путин еще удивлялся: 
«Иногда складывается впечатление, что это 
вообще не их люди, которых кидают в этом 
контрнаступлении, как будто это вообще не 
их люди!»

ТОТАЛЬНАЯ 
«МОГИЛИЗАЦИЯ» 

УКРАИНЫ

ОСЕННИЙЙ МАРАФОН СВО
Созрели ли условия 

для российского 
наступления

Давая оценку ситуации в зоне СВО, 
эксперты — как наши, так и западные — 
все чаще говорят о скором российском 
наступ лении. Спорят о численности под-
готовленных для этого резервов, воору-
жении. На днях советник президента США 
Салливан открыто заявил: срочная по-
ставка ВСУ американских дальнобойных 

ракет АТАСМS напрямую связана с кон-
трнаступлением русских, которое может 
начаться в ближайшие недели.

Однако каждый раз, знакомясь с но-
вой сводкой из зоны СВО, мы опять слы-
шим, что противник продолжает упорно, 
но безуспешно грызть нашу оборону и ни 
о каком нашем наступлении речи снова 

не идет. А впереди — осень, распутица, 
явно не способствующая наступлению. О 
том, стоит ли этой осенью ждать нашего 
наступления и какие условия на фронте 
должны для этого сложиться, «МК» рас-
сказал ветеран военной разведки, Герой 
России полковник Рустем Клупов.

СЮИТА 
СТАСА 
НАМИНА 
ПОПАЛА 
В ПЛЕЙЛИСТ 
«ГРЭММИ»
«Осень 
в Петербурге» 
оценили 
эксперты 
знаменитой 
премии
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Российское военное ведомство утвердило пере-
чень заболеваний, при которых ограниченно годного 
в мирное время человека нельзя отправить на служ-
бу в Вооруженных силах и в период мобилизации 
или военного положения. Документ опубликован 
на официальном портале правовой информации. 
«МК» попросил юристов оценить предложенный 
перечень и разъяснить, для чего он составлен, кого 
касается и не означает ли появление такого перечня 
скорой мобилизации.

Военное ведомство 
обнародовало перечень 

медицинских ограничений 
для службы по контракту

К СЛУЖБЕ НЕ ГОДЕН
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В шоковое состояние повергла актерскую тусовку но-
вость о задержании заслуженной артистки России Рамили 
Искандер (Хисамовой). После обыска у 46-летней актрисы 
обнаружены амфетамин и 0,05 грамма кокаина. Еще два 
свертка с мефедроном (вес 1996,4 грамма) 
нашли под обшивкой автомобиля «Субару 
Форестер». Это не какая-то микродоза, как 
в случае со звездой сериалов Натальей 
Бочкаревой. Здесь речь идет о производ-
стве, сбыте и пересылке наркотических 
веществ в особо крупном размере — а это 
до 20 лет лишения свободы. «МК» выяснил 
новые детали скандала.

Читайте 5-ю стр.

Сообщник 
Рамили 

Искандер 
копил 

деньги 
на свадьбу

АКТРИСА ПУСТИЛАСЬ 
«ВО ВСЕ ТЯЖКИЕ»
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Не секрет, что есть учителя, которые 
параллельно с основной работой еще и 
выкраивают время для подработки част-
ным репетиторством. И их можно понять, 
ведь не всегда учительской зарплаты 
хватает на достойную жизнь. Однако в 
этом году в своих профессиональных со-
обществах педагоги начали жаловаться, 

что директора школы строго-настрого 
запрещают им заниматься такой под-
работкой — вплоть до увольнения. 

«MK» выяснил у экспертов, законны 
ли такие требования, а также узнал, как 
учителям удается совмещать препода-
вание в школе и репетиторство.

«Жить захочешь — на все время найдешь!» 

УЧИТЬ НЕЛЬЗЯ 
НАТАСКИВАТЬ

Читайте 3-ю стр.

Дежурная 
бригада: 

Антон ЛОМАКИН, 
Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 

Светлана РЕПИНА 
и др. 

КОЛДУНЫ ЗАСТАВИЛИ ПЕНСИОНЕРКУ 
РАЗРЫТЬ МОГИЛУ НА КЛАДБИЩЕ

Попытка вывести сына 
из запоя закончилась для 
65-летней жительницы 
столицы долгами и глу-
боким разочарованием. 
Мошенники пообещали 
женщине, что решат эту 
проблему несколькими 
церковными ритуалами, 
а в итоге повесили на нее 
кредит и отправили на 
кладбище.

Как стало известно «МК», 
жертвой злоумышленни-
ков стала пенсионерка с 
Новочеркасского бульва-
ра. Она нашла в газете объ-
явление об услугах святых, 
которые «очищают людей 
от ненависти, злобы и не-
дугов». Не подозревая, что 
так же легко маги могут 
очистить ее кошелек, жен-
щина связалась по теле-
фону с одной из «святых» 
и попросила освободить 

своего 30-летнего сына 
от алкогольной зависимо-
сти — якобы тот стал много 
пить после расставания с 
девушкой. Гадалка момен-
тально согласилась ей по-
мочь и затребовала 10 500 
рублей на свечи. Москвич-
ка послушно перевела 
названную сумму. После 
этого шарлатанке потре-
бовалось уже 150 тысяч, на 
афонские свечи, ведь в них 
содержится тройная сила. 
Пенсионерка, не моргнув 
глазом, взяла кредит и 
после этого еще несколь-
ко раз брала из банка «по 
мелочи» столько, сколько 
у нее просили.

Апогеем общения це-
лительницы и ее жертвы 
стало требование гадалки 
отправиться на кладби-
ще и закопать в мужскую 
могилу бутылку водки, 

а в женскую — мужскую 
футболку. Бабушка ис-
полнила все в точности, 
как ее и просили. А потом 
мошенница просто пере-
стала выходить на связь. 
Отчаявшаяся москвичка 
рискнула позвонить по 
второму номеру из газет-
ного объявления, и там ей 
сказали, что описываемая 
гадалка умерла еще 2007 
году. Круг замкнулся, пен-
сионерка поняла, что ее 
обманули, и обратилась в 
полицию.

По словам сына не-
счастной женщины, из-
за которого разгорелся 
весь сыр-бор, сейчас его 
мать находится в глубокой 
депрессии. Он помогает 
ей выплачивать кредит и 
поддерживает как может. 
Мужчина уверяет, что 
больше не пьет.

ПОСЛЕДНЕЙ ЖЕРТВОЙ 
МАРГИНАЛЬНЫХ ЖИЛЬЦОВ 
СТАЛА НЕМОЩНАЯ СОСЕДКА

Жертвой безумной вы-
ходки своих соседей ста-
ла прикованная к постели 
88-летняя жительница сто-
личного района Отрадное в 
четверг. Бытовой конфликт 
спровоцировал пожар, в 
результате которого по-
гибла пожилая соседка 
дебоширов.

Как стало известно «МК», 
возгорание произошло 
около 8.30 в квартире на 
2-м этаже дома по Север-
ному бульвару. Прибыв-
шим пожарным удалось 
вывести с вышележащих 
этажей, в том числе и с го-
рящего, 11 человек. Одно-
го малыша спасли еще до 
приезда огнеборцев от-
важные местные жители 
— они приняли девочку из 
рук мамы из окна третье-
го этажа и эвакуировали 
через козырек подъезда. 
По одной из версий, вещи 
в квартире специально 
подожгла проживавшая 
там женщина из-за ссоры 
с мужем, для чего разли-
ла горючую жидкость. В 
результате пламя начало 
быстро распространять-
ся по квартире. Виновница 
пожара и ее супруг были 
госпитализированы. По-
сле ликвидации пожара в 

соседней кварти-
ре пожарные наш-
ли тело пожилой 
женщины. Нехо-
дячая пенсионер-
ка скончалась от 
отравления про-
дуктами горения. 
В квартире поми-
мо нее проживала 
семейная пара с 
двумя взрослыми 
детьми. 

Супруги из заго-
ревшейся кварти-
ры почти ни с кем 
не общались, 
вели маргиналь-
ный образ жизни. 
Около 7 лет на-
зад в их квартиру 
приезжала поли-
ция с обыском. 

Мужчину подозревали в 
торговле наркотиками — в 
жилище он якобы устроил 
настоящий притон, в кото-
рый постоянно приходили 
странные личности. После 
визита полиции поток по-
сетителей поубавился, но 
не иссяк совсем. Сама под-
жигательница несколько 
лет назад сидела в тюрьме, 
а около двух лет назад у 
них в квартире умер мало-
летний ребенок, после чего 
к ним также наведывались 
следственные органы. В 
четверг в 8 часов утра за 
дверью нехороших сосе-
дей начались шум и кри-
ки, а затем оттуда пова-
лил дым. В итоге квартира 
площадью 45 квадратных 
метров выгорела полно-
стью. 

По факту гибели жен-
щины в результате пожа-
ра возбуждено уголовное 
дело. Как сообщила стар-
ший помощник руководи-
теля ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова, следова-
тели столичного СК про-
должают работу на месте 
происшествия, назначены 
экспертизы, допрашива-
ются очевидцы произо-
шедшего. 

ПОД МОСКВОЙ НАШЛИ РАСТЕНИЕ, КОТОРОЕ ПОЖИРАЕТ НАСЕКОМЫХ

Хищное растение, за-
несенное в Красную кни-
гу, обнаружили ученые в 
подмосковном Лотошине. 
С помощью пузырьков на 
листьях пузырчатка проме-
жуточная ловит и «съедает» 
насекомых и ракообраз-
ных: зазевавшиеся жертвы 
оказываются в живописном 

капкане без шанса 
на выживание. 

Как выяснил 
«МК», по заказу 
минэкологии об-
ласти биологи 
провели обсле-
дование земель в 
городском округе 
Лотошино. В ходе 
изучения местной 
флоры специали-
сты нашли сразу 
шесть популяций 

краснокнижных растений. 
Редкие представители 
растительного мира были 
зафиксированы в районе 
деревень Мазлово, Саво-
стино и села Судниково, 
вблизи заказника «Бобо-
рыкинский». На этих терри-
ториях были обнаружены 

гудайера ползучая, мякот-
ница однолистная, дрем-
лик болотный, пузырчатка 
промежуточная, турча бо-
лотная и некера перистая. 
Первые три вида относятся 
к семейству орхидных, ко-
торые отличаются каприз-
ным «нравом». Орхидеи 
выживают только в строго 
определенных условиях 
влажности, освещенно-
сти, химического состава 
почвы и других факторов. 
Их наличие в Подмосковье 
говорит о хорошем состоя-
нии экосистем. 

Одна из находок — пу-
зырчатка промежуточная 
— является растением-
хищником. В ее меню 
входят водоросли, мел-
кие насекомые, а также 

микроскопические ра-
кообразные, обитающие 
в водоемах, например, 
циклопы и дафнии. Лов-
ля добычи происходит 
с помощью небольших 
пузырьков с воздухом на 
подводных листьях. Каж-
дый из них представляет 
собой ловчий аппарат с от-
крывающимся внутрь кла-
паном. Как только жертва 
касается пузырька, клапан 
открывается, засасывая 
ее в капкан. На стенках 
пузырьков находятся же-
лезы с пищеварительны-
ми соками для усваивания 
пищи. Возможно, ценные 
находки поспособствуют 
организации на этой мест-
ности особо охраняемой 
природной территории. 

МАНИКЮР ЗА МКАД ОБОЙДЕТСЯ ДОРОЖЕ, 
ЧЕМ В СТОЛИЦЕ

14,6 миллиарда рублей 
потратили москвичи с 
начала года на парикма-
херские и косметические 
услуги. В августе средняя 
столичная цена на женскую 
модельную стрижку со-
ставила 1186 рублей, а на 
мужскую — 795 рублей. 

Как сообщили «МК» 
в Мосстате, в Москве 
и Московской области 
предоставили 17,5% па-
рикмахерских и космети-
ческих услуг, оказанных 
за семь месяцев 2023 года 
по всей России. И если в 
столице общая сумма, по-
траченная горожанами на 
наведение красоты, со-
ставила 14,6 миллиарда 
рублей, то жители области 

уложились в 6,3 миллиар-
да рублей. 

В Белокаменной объем 
парикмахерских и косме-
тических услуг вырос по 
сравнению с тем же про-
шлогодним периодом на 
7,2%. А в Подмосковье 
спрос, наоборот, упал на 
2,7%. 

В августе 2023 года цена 
на женскую модельную 
стрижку выросла по срав-
нению с прошлым годом 
на 4,8%. В Московской об-
ласти эта услуга тоже по-
дорожала и обходилась 
женщинам в среднем в 801 
рубль. Это на 4,9% дороже, 
чем годом ранее. 

Мужская модельная 
стрижка также за год 

выросла в цене. В столи-
це ее стоимость составила 
795 рублей (на 4,1% доро-
же), а в Подмосковье — 535 
рублей (на 3,6% дороже). 

Маникюр в августе 
2023 года обходился мо-
сквичкам в среднем в 797 
рублей. Это на 8,5% до-
роже, чем в прошлом ав-
густе. Причем цены на эту 
услугу в области оказались 
выше — 1076 рублей за се-
анс. Специалисты также 
отмечают подорожание — 
на 3,4%.

В целом услуги парик-
махерских подорожали по 
сравнению с августом 2022 
года в Москве на 5,5%, в 
Подмосковье — на 4,2% с 
лишним.

УКУС РЕДКОЙ ЗМЕИ ПРИРАВНЯЮТ 
К ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ ТРАВМЕ
28-летнего 

жителя столицы 
пришлось госпи-
тализировать 
врачам вечером 
в среду после 
ук уса редкой 
ядовитой змеи. 
Пострадавший 
— специалист по 
пресмыкающим-
ся, он работает в 
компании, которая зани-
мается оптовой продажей 
редких змей для террариу-
мов и зоопарков.

Укус филиппинской ку-
фии мужчина получил на 
рабочем месте. ЧП произо-
шло в 17 часов, а в «скорую 
помощь» молодой человек 
позвонил сам лишь спустя 
шесть часов из своей квар-
тиры на Южнобутовской 
улице, с жалобой на аллер-
гическую реакцию и отек 
пальца.

Как стало известно 
«МК», подобные случаи 

уже происходили со спе-
циалистом, ядовитые реп-
тилии его кусали и ранее. 
Мужчину экстренно госпи-
тализировали, сейчас он 
находится под наблюде-
нием врачей.

Рептилия, укусившая 
москвича, принадлежит 
к разновидности ядови-
тых змей из рода гадюк, 
которые встречаются 
на Филиппинах. Яд пре-
смыкающегося опасен 
для человека, он может 
вызывать некрозы с по-
следующей ампутацией 
и даже смерть. 

ОТЕЦ-ИЗВРАЩЕНЕЦ НАСИЛОВАЛ 
ДЕТЕЙ ПЯТЬ ЛЕТ

В бега ударился 45-
летний москвич, которо-
го двое детей обвинили 
в сексуальном насилии, 
продолжавшемся более 
пяти лет. 

Как стало известно 
«МК», первой об ужас-
ной ситуации еще в 2019 
году рассказала дочь 
мужчины (сейчас ей 19 
лет, она студентка кол-
леджа). Это произошло 
через несколько месяцев 
после того, как она с ма-
терью и двумя братьями 
(им 22 и 8 лет) переехала 
на другую квартиру. Тог-
да мать девушки решила 
развестись с супругом, 
водителем по профессии, 
из-за безденежья, непо-
нимания в семье, а также 
из-за того, что мужчина 
не мог наладить контакт 
с детьми. По предполо-
жению дамы, возможно, 
несостоявшаяся семей-
ная жизнь была связана 
с неблагополучным окру-
жением, в котором рос 
москвич. Оба его брата 
умерли из-за проблем с 
наркотиками.

Мужчина приставал 
к двум старшим детям 

с 2014 по 2019 год. Это 
происходило, когда су-
пруга либо была на рабо-
те (тогда она трудилась 
по графику «сутки через 
трое»), либо вечерами, 
когда она выходила гу-
лять с собакой или подру-
гой. Женщина замечала, 
что дети постоянно на-
ходятся в подавленном 
состоянии. Она пыталась 
расспросить дочку о том, 
что ее беспокоит, но де-
вочка не доверила матери 
страшную тайну. Позже 
ей пришлось посещать 
психолога, а сын справ-
лялся с потрясением са-
мостоятельно.

Женщина обратилась в 
полицию с заявлением на 
супруга-педофила еще в 
2019 году, но следствие 
затянулось на 4 года. Не 
так давно старший сын 
вспомнил дополнитель-
ные эпизоды, о которых 
семья сообщила сле-
дователю. 13 сентября 
в отношении мужчины 
возбудили уголовное 
дело за сексуальные 
домогательства. Подо-
зреваемый объявлен 
в розыск.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ТОТАЛЬНАЯ 
«МОГИЛИЗАЦИЯ» 
УКРАИНЫ
c 1-й стр.

Цитата нашего министра обо-
роны Сергея Шойгу, которую 
журналисты «упростили» до 
фразы «главная задача — это 

выбивать технику», на самом деле начина-
ется со слов: «Продолжаем выбивать, вы-
бивать, выбивать технику, выбивать личный 
состав всех тех, кто продолжает контрна-
ступление». Выбивать личный состав — вот 
что главное.

Потому что Запад, конечно, заинтересо-
ван в затягивании конфликта. И пусть сейчас 
техники уже не хватает, поскольку западное 
производство вооружений явно отстает от 
потребностей ВСУ, нарастить его можно. Но 
кто будет на этой технике воевать? Подрост-
ки 16 лет? А может, и 12-летние? Способна 
ли Украина удовлетворить интерес Запада, 
не оставшись без будущего, не пойдя на 
самоубийство тотальной «могилизации»?

Киевскому режиму все равно — это 
ведь и правда «не их люди». А еще точнее, 
те, кто руководит сейчас Украиной, — не 
люди Украины.

Дмитрий ПОПОВ.

ОСЕННИЙ 
МАРАФОН СВО
c 1-й стр.

— Не надо никого торопить, — 
считает эксперт. — Зачем нам эта 
спешка? Ради того, чтобы устро-
ить шоу на весь мир?

— Почему? Просто на Западе уже от-
крыто говорят о нашем контрударе, а мы 
его все не видим.

— Любая контратака, контрудар — а все 
начнется с контратак, после чего наносится 
контрудар, — происходят уже после того, когда 
войска противника перешли линию фронта. 
То есть контратака и контрудар проводятся 
в интересах восстановления положения по 
переднему краю.

Вот, допустим, сейчас ВСУ захватили 
Работино, вклиниваются где-то на других на-
правлениях в нашу оборону. Если мы начи-
наем движение для восстановления своего 
переднего края, то это называется контратаки 
и контрудары. Ну а если украинцы еще не пере-
секли наш передний край? Бои-то в основном 
ведутся лишь в полосе обеспечения. Тогда 
откуда нам вести свои контратаки и контруда-
ры? Все нормальные военные начинают вести 
расчет от переднего края.

— Что можно считать передним 
краем?

— Так называемую «линию Суровикина». 
Вот когда по телевизору или где-нибудь в па-
бликах украинцы покажут свои фото на фоне 
тех самых «зубов дракона» — противотанковых 
тетраэдров, которые установлены на этой ли-
нии, или на фоне наших противотанковых рвов, 
то это будет означать, что они приблизились 
к нашему переднему краю. Пока этого нет и 
близко.

— Получается, мы должны дожидаться 
их удачного наступления и прорыва перед-
ней линии нашей обороны?

— Вообще-то, по классике, войска начинают 

контрудар после того, как противник дошел 
до второй линии нашей обороны. Иначе, если 
атаковать его, как говорится, с нейтральной по-
лосы, можно получить встречное сражение.

— Встречное сражение — это что?
— Примерно то же самое, что было во 

времена Великой Отечественной под Прохо-
ровкой. Немцы наступали, мы бросили туда 
свои танковые части. Наши Т-34 пошли против 
их «Тигров», получилось встречное сражение. 
Самый безумный и непредсказуемый вид бое-
вых действий, который может вести к огромным 
потерям.

Я, как любитель бокса, часто сравниваю си-
туацию на фронте с классическим боксерским 
боем. Обычно там один боксер придерживается 
оборонительной тактики, другой — наступа-
тельной. Но это не значит, что тот, кто обороня-
ется, слабее. Это означает, что он просто ищет 
момент, когда можно будет контратаковать. 
Здесь точно так же: нам необходимо выполнить 
условия для нанесения контрударов как на 
тактическом, так и оперативном уровнях.

— А что если ВСУ так и не смогут дойти 
до нашей второй линии обороны?

— Значит, нужно их туда затянуть. Дать им 
возможность прочувствовать, что они сильны 
и еще способны наступать.

Если они почувствуют, что потеряли свои 
наступательные возможности, то моменталь-
но перейдут к обороне. Зароются в землю, 
перегруппируют войска, создадут резервы, 
подтянут артиллерию и создадут все условия, 
чтобы нам пришлось наступать на их подготов-
ленную оборону.

— А если американцы уже сейчас, по-
сле явной неудачи «контрнаступа» ВСУ, 
заставят уйти украинцев в оборону? Или, на 
ваш взгляд, они все-таки будут требовать 
от ВСУ наступать?

— Рано или поздно ВСУ однозначно пере-
йдут к обороне. Но как только они это сделают, 
сразу же ждите нашего контрудара. Причем 
быстрого. Делается это всегда так: первый 
день — посмотрели, что противник остановился 
и не собирается уже идти вперед. Второй день 
— ему наносится огневое поражение. Третий 
день — проводится контрудар.

Проще говоря, есть четыре основных усло-
вия нанесения контрудара. Первое — противник 
должен быть остановлен после того, как ис-
черпал все свои наступательные возможности. 
Второе — по нему должно быть нанесено огне-
вое поражение. Третье — противник исчерпал 
к этому времени все свои резервы либо не 
имеет возможности эти резервы перебросить 

к передовой. И четвертое — это уже касается 
нас — мы должны иметь необходимые силы и 
средства для нанесения контрудара.

— И противник сейчас как раз очень 
опасается этих сил, которые мы гото-
вим для контрудара. Постоянно гадает, 
сколько у нас имеется резервов и где они 
находятся.

— Да, потому что теми войсками, кото-
рые оборонялись, максимум, что возможно 
осуществить, — это контратаку. Контрудар на 
оперативном уровне должны проводить уже 
свежие силы — оперативные резервы.

— И когда все эти четыре условия 
будут выполнены, можно ждать нашего 
контрудара? 

— Да, его задача — восстановление линии 
фронта по переднему краю, возвращение тех 
территорий, которые «отгрызли» у нас украин-
цы в ходе своего «контрнаступа». А когда мы 
уже перейдем за пределы своего переднего 
края, то начнем свое контрнаступление, ко-
торое постепенно перерастет в полноценное 
наступление.

— Замминистра обороны Украины Ма-
ляр заявляет о штурме нашими войсками 
Авдеевки и Марьинки. Говорит, что русские 
продолжают там активно двигаться вперед. 
Это уже можно считать началом нашего 
наступления?

— Если бы Украина сказала, что мы вве-
ли в бой там свои резервы, и назвала номера 
двух-трех свежих бригад, которые ранее не 
принимали участие в боях, то да, это можно 
было бы уже назвать началом контрнаступле-
ния. Но пока этого нет, мы свои резервы в бой 
не вводим.

Сейчас, когда шло наступление под Ку-
пянском, Авдеевкой, в других местах, это всё 
были контратаки тактического значения, когда 
шла борьба за господствующее положение. 
Решались задачи на тактическом уровне наших 
обороняющихся войск.

— Но нашего наступления ждать-то 
все-таки следует?

— Однозначно. Оборона имеет глав-
ную цель — создать благоприятные условия 
для проведения наступательных операций в 
дальнейшем.

Ольга БОЖЬЕВА.
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Перечень содержит двадцать 
шесть различных медицинских 
оснований. В него включены, 
например, серьезные заболе-

вания, которые могут передаваться контакт-
ным путем, а также ряд хронических недугов, 
не позволяющих военнослужащему выполнять 
свои воинские обязанности. Кроме того, четко 
прописаны ограничительные рамки для людей 
с проблемным зрением, а также для пере-
живших травмы, повлекшие за собой ампу-
тацию части конечностей.

Стоит отметить, что действующий пере-
чень диагнозов, освобождающих от военной 
службы по призыву, раза в три объемнее. В 
чем еще состоит отличие нового перечня и 
кого он конкретно касается?

— Этот перечень, — сказал «МК» юрист 
организации солдатских матерей Александр 
Латынин, — распространяется на всех военнос-
лужащих — от контрактников до мобилизован-
ных. Согласно указу президента от 21 сентября 
2022 года, военнослужащие, призванные в 

рамках частичной мобилизации, приравнены 
к военнослужащим контрактной службы.

Теперь про сам перечень заболеваний, с 
которыми человек не может быть призван на 
службу. Чтобы вы понимали, у нас в данном 
документе указан преимущественно пере-
чень тех заболеваний, которые относятся к 
категории годности «В», то есть «ограниченно 
годен». Но также в нем прописаны диагнозы, 
относящиеся к категории годности «Д» — «не 
годен к военной службе».

Существуют различные заболевания, ко-
торые не только препятствуют прохождению 
военной службы в связи с тем, что могут сде-
лать из военнослужащего инвалида или при-
вести его к летальному исходу, но и которые 
представляют опасность для окружающих. 
Например, такие как гепатит B и С, ВИЧ, актив-
ный туберкулез. Поскольку в районе ведения 
боевых действий при переливании крови, 
при оказании доврачебной медицинской по-
мощи или первой медицинской помощи в 
случае ранения бойца велик риск заражения 

тех военнослужащих, которые оказывают ему 
данную помощь. С гражданами, страдающими 
такими недугами, не заключаются контрак-
ты, а также они не могут быть призваны по 
мобилизации.

— Если люди с перечисленными диа-
гнозами уже находятся в зоне СВО, их 
будут комиссовать или какова их даль-
нейшая судьба? 

— Если среди военнослужащих, находя-
щихся на фронте, есть люди с заболевания-
ми, указанными в этом перечне, то они будут 
признаны негодными и уволены с военной 
службы. Ничего сложного в этой процедуре 
нет, военнослужащий должен обратиться с 
рапортом в адрес командования воинской 
части, после чего его направляют на военно-
врачебную комиссию, по заключению которой 
человека комиссуют по заболеванию.

Юрист Дмитрий Аграновский убежден, 
что сеять панику и делать поспешные выво-
ды из факта появления нового медицинского 
перечня не стоит. Утверждение перечня за-
болеваний, с которыми не возьмут в армию, 
не является предпосылкой к очередной волне 
мобилизации, считает он.

— Ничего необычного в том, что возник-
ла потребность подготовить перечень диа-
гнозов, из-за которых ограниченно годного 
россиянина не возьмут на военную службу, 
нет, — считает Аграновский. — Требования 
к состоянию здоровью человека в обычное 
время и в условиях военного положения, а 
тем более в условиях войны, предъявляются 
разные.

В документе прямо сказано: «ограниченно 
годные в мирное время». То есть в военное 
время, когда потребность в человеческом 
ресурсе выше, люди с более серьезными 
заболеваниями привлекаются к службе и к 
участию в боевых действиях. Иными слова-
ми, все зависит от того, насколько серьез-
ная угроза стоит перед государством. Ког-
да перед государством угроз минимум, то 
служат в армии только идеально здоровые 
люди. Когда угроз больше, то сама ситуация 

вынуждает пересматривать критерии отбора 
военнослужащих.

В целом все наше законодательство по-
следних тридцати лет было предназначено 
для жизни в мирное время. Сейчас это время 
закончилось, перед нами стоит серьезный 
конфликт с Западом. А, как говорится, «хо-
чешь мира — готовься к войне». Поэтому и 
возникла необходимость приводить наше 
законодательство «в чувство», в соответствие 
с текущими реалиями.

Но пока я бы не спешил делать какие-либо 
далеко идущие выводы. И тем более, мне ка-
жется, не следует, руководствуясь утвержде-
нием этого списка, паниковать, что у нас как-то 
ухудшилось положение на фронте или не хва-
тает военнослужащих. Конечно же, этого нет. 

Мы видим, что те контрактники и мобили-
зованные, которые сейчас находятся в зоне 
СВО, вполне справляются с поставленными 
задачами. Поэтому, на мой взгляд, каких-либо 
серьезных изменений в мобилизационной по-
литике у нас в стране не ожидается. Внешне, 
возможно, кому-то может показаться, что за-
конодательство ужесточается, в том числе в 
мобилизационной сфере, но на практике это 
лишь означает, что в случае необходимости 
не только люди со стопроцентным здоровьем 
могут быть задействованы в зоне конфликта. 
Просто само законодательство в соответствии 
с требованиями времени становится более 
жестким.

— Список с перечнем заболеваний 
утвержден военным ведомством. Этого 
достаточно для того, чтобы документ уже 
имел законную силу, или все-таки он еще 
будет рассмотрен Госдумой, подписан 
президентом? 

— В соответствии со статьей 33 Феде-
рального закона «О воинской обязанности и 
военной службе» данный перечень относит-
ся к компетенции Министерства обороны. 
Его утверждения ведомством достаточно, 
и, соответственно, не требуется ни решения 
Госдумы, ни указа президента.

Лина КОРСАК.

Спикер ВСУ пообещал убивать 
русских журналистов уже 
на следующей неделе
Не поддаваться панике, но при этом 
быть предельно осторожными при-
звал журналистов председатель СЖР 
Владимир Соловьев после угроз со 
стороны спикера ВСУ Сары Эштон-
Чирилло. Глава Союза журналистов 
России отметил, что американский 
трансвестит, вещающий от имени 
украинской армии на западную ауди-
торию, уже наговорил себе на уголов-
ное дело о подготовке теракта. «Когда 
Чирилло попадет в руки наших право-
охранительных органов, она ответит 
по всей строгости закона», — заявил 
«МК» Владимир Соловьев.

Сара Эштон-Чирилло опять начудил(а). 
Журналист-трансвестит из США, с августа 
назначенный на должность спикера Сил тер-
риториальной обороны ВСУ для загранич-
ной аудитории и уже успевший прославиться 
яростными русофобскими стендапами на фоне 
флага Незалежной, записал — или записала, 
ведь этот человек позиционирует себя как жен-
щину, — видеоролик с угрозами российским 
журналистам. 

На видео Эштон-Чирилло прямым текстом 
обещает убивать представителей СМИ. И даже 
очерчивает временные рамки, когда что-то яко-
бы должно произойти: следующая неделя.

«На следующей неделе зубы русских 
дьяволов заскрежещут еще сильнее... когда 
мир увидит, как любимый кремлевский про-
пагандист расплачивается за их преступле-
ния. Все российские военные преступники-
пропагандисты будут настигнуты», — вещает 
на камеру Эштон-Чирилло.

Официальный представитель МИД Рос-
сии Мария Захарова в своем телеграм-канале 
заявила о планах направить скандальное видео 
во все международные организации и НПО. 
Содержание ролика она охарактеризовала как 
«зомби-апокалипсис». 

«Зомби-апокалипсис. Разошлем это оче-
редное доказательство террористического 
характера киевского режима и его спонсор-
ства Вашингтоном по всем международным 
организациям и НПО», — написала Захарова, 
комментируя заявления представителя Сил 
территориальной обороны Украины о том, что 
Киев будет убивать «пророссийских журнали-
стов» ради «Бога... и полного освобождения». 

Председатель Союза журналистов Рос-
сии Владимир Соловьев призвал представи-
телей российских СМИ в свете увиденного 
не поддаваться панике. Однако журналистам 
необходимо быть осторожными, подчеркнул 
глава СЖР.

— О моральных качествах представителей 
киевского режима говорить уже не приходится, 
это бесполезно. Эштон-Чирилло в этом видео 
брызжет ядовитой слюной в стиле американ-
ских боевиков. Видимо, на них этот человек и 
воспитывался, — заявил Соловьев.

Председатель СЖР заявил, что к сло-
вам спикера ВСУ необходимо отнестись 
серьезно. 

— Угрозы российские журналисты полу-
чают постоянно. Мы об этом знаем. Известных 
телеведущих и лидеров мнений охраняют. А 
всем остальным надо проявлять бдительность. 

Нельзя расслабляться. Наша работа связана с 
опасностью не только на фронте, но и в тылу, — 
сказал Владимир Соловьев в беседе с «МК».

Соловьев отметил, что высказывания 
Эштон-Чирилло вполне тянут на уголовную 
статью о подготовке террористического акта. 

— Когда он или она (Эштон-Чирилло. — 
«МК») попадет в руки наших правоохранитель-
ных органов, то ответит по всей строгости за-
кона, — предупредил глава СЖР.

На фоне ролика с угрозами от спикера 
ВСУ глава СПЧ Валерий Фадеев призвал рос-
сийские правоохранительные органы обратить 
на ситуацию особое внимание.

«Оставим в стороне внешний вид и манеры 
этой полудевушки, если украинские власти 
считают, что именно так должно выглядеть лицо 
украинской армии, то, как говорится, Бог им 
судья. Меня в данном случае беспокоит факт 
озвученной в СМИ угрозы убийством или при-
чинением тяжкого вреда здоровью», — заявил 
Фадеев.

Глава СПЧ спрогнозировал, что Следствен-
ный комитет России без труда в высказываниях 
Эштон-Чирилло усмотрит состав как минимум 
одного преступления — угрозы убийством (ста-
тья 119 УК РФ).

«А учитывая печальный опыт покушений на 
российских журналистов и лидеров обществен-
ного мнения, тут есть и признаки приготовле-
ния к теракту (ст. 205 Уголовного кодекса РФ), 
поэтому органы государственной безопасности 
тоже должны обратить на это внимание», — под-
черкнул Валерий Фадеев. Он также заверил, 
что направит необходимые обращения от СПЧ 
руководству СКР, МВД и ФСБ.

Между тем письмо с анонимными угрозами 
12 сентября получил журналист Антон Красов-
ский. Фотографию записки, прикрепленной к 
входной двери его квартиры, он опубликовал 
в своем телеграм-канале:

«Сейчас открыли дверь квартиры, а на руч-
ке снаружи висит пакет. В нем две коробки и вот 
такое послание», — написал Красовский. 

На «послании» была размещена распечатка 
последней фотографии убитой по заказу СБУ 
Дарьи Дугиной с отцом, философом Алексан-
дром Дугиным. Под фотографией синей шари-
ковой ручкой добавлена приписка: «Красов-
скому». Журналист подчеркнул, что коробки и 
анонимку теперь изучают специалисты ФСБ. 

Татьяна АНТОНОВА.

КРИЗИС
2
стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   15 сентября 2023 года

К СЛУЖБЕ НЕ ГОДЕН

ЧИРИЛЛО УГРОЖАЛО

СЕГО ДНЯ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО
Министр обороны Умеров.

PR
ES

ID
EN

T.
G

O
V.

UA

M
IL

.R
U

Новый опрос SuperJob показал, что за полгода сумма для счастья у россиян вы-
росла в среднем на 2,5%. Так, 265 тыс. руб. в месяц нужно в Москве; 230 тыс. — в Санкт-
Петербурге и во Владивостоке; 220 тыс. — в Хабаровске; 218 тыс. — в Ростове-на-Дону; 180 
тыс. — в Волгограде и Астрахани; 177 тыс. — в Ярославле и Барнауле.

Подготовил Дмитрий ПОПОВ
NON-STOP

после того, как шторм «Даниэль» обрушил-
ся на северное побережье Ливии. Как зая-
вил СМИ бывший госслужащий министер-
ства финансов североафриканской страны 
Моин Кихия, «число смертей намного боль-
ше, чем предполагалось на первый взгляд, 
но точных цифр ни у кого нет. Правитель-
ство считает, что число погибших может превысить 40 000, но никто не хочет говорить об 
этом, опасаясь разозлить людей». Местные власти просят предоставить как можно больше 
мешков для трупов на фоне опасений возникновения эпидемических болезней из-за раз-
ложения тел. Мэр пострадавшего от наводнения города Дерна, целые кварталы которого 
были смыты в море, призывает формировать бригады по извлечению погибших. Ранее Хи-
чем Абу Чкиуат, министр гражданской авиации администрации, управляющей восточной 
Ливией, заявил, что «море постоянно выбрасывает десятки тел». Морские патрули работа-
ют вдоль побережья, пытаясь обнаружить выброшенные на берег тела, многие из которых 
доставляются в Тобрук для возможной идентификации.

в месяц достаточно 
россиянину для счастья200 тыс. руб.

КАДР

ПОЯВЛЕНИЕ КАНАЛОВ В WHATSAPP — НЕ ПОВОД ДЛЯ БЛОКИРОВКИ 
Мессенджер WhatsApp 
(принадлежит признан-
ной в РФ экстремистской 
и запрещенной Meta) за-
пустил функцию каналов 
более чем в 150 странах. 
В России она пока недоступ-
на. Однако это уже вызвало 
обсуждение в обществе. 
Мессенджер может быть 
заблокирован на территории 

РФ, если запустит функцию 
русскоязычных каналов, 
— такое мнение высказал 
глава Комитета Госдумы по 
информполитике Алек-
сандр Хинштейн. «Если 
WhatsApp действительно 
запустит информационные 
русскоязычные каналы, 
будет правильным пере-
смотреть отношение к этому 

мессенджеру, вплоть до 
его блокировки», — заявил 
Хинштейн. Мессенджер 
может быть заблокирован, 
если в нем появятся не-
дружественные каналы с 
запрещенной информацией, 
уточнили в Роскомнадзоре. 
То есть сам факт появления 
каналов — еще не повод для 
блокировки.

Филиал «Открытой клиники» (ул. 1905 
года, д. 7, стр. 1) официально провел откры-
тие нового отделения после масштабного 
ремонта и готов принимать еще больше 
пациентов. Об этом сообщили представи-
тели медицинского учреждения. «Открытая 
клиника» работала по этому адресу и ранее, 
однако сейчас она преобразилась благо-
даря современному и стильному ремонту. 
Красивый интерьер помогает создать па-
циентам хорошее настроение и мотивирует 
их обращаться сюда, чтобы получить одно-
временно и качественную медицинскую 

помощь, и комфортные условия, и приятную 
атмосферу. Важнейший принцип работы — 
индивидуальное внимательное отношение 
к каждому пациенту.

Ежедневно прием ведут около 50 
опытных профессиональных врачей-
специалистов, и условия обслуживания 
пациентов сегодня улучшились. В клинике 
представлено новейшее диагностическое 
оборудование, что позволяет провести все 
необходимые исследования, а опытные 
специалисты порекомендуют правильное 
решение и лечение.

ОТКРЫТИЕ

ПАМЯТЬ

В МОСКВЕ ПРЕЗЕНТОВАЛИ КНИГУ ПАМЯТИ ВЛАДИМИРА СУНГОРКИНА
Презентация книги о 
главном редакторе газеты 
«Комсомольская правда» 
Владимире Сунгоркине 
состоялась в Москве 14 
сентября. Книга «Владимир 
Сунгоркин: «Я с вами, ребя-
та!» состоит из воспоминаний 
о Сунгоркине его близких, 
друзей и коллег. Главы для 
сборника написали, в част-
ности, первый заместитель 
руководителя администрации 
президента Алексей Громов, 
спикер Кремля Дмитрий 
Песков, главный редактор и 
генеральный директор ме-
диагруппы «Комсомольская 
правда» Олеся Носова.

— В этой книге очень много 
воспоминаний, которые 
еще никогда до этого не 
публиковались. Очень 
интересные спикеры, со-
вершенно неожиданные. 
Получилась книга очень 
разносторонней. Если 
посмотреть, там есть 
огромное количество фото-
графий, воспоминаний, — 
рассказала Олеся Носова 
на презентации в пресс-
центре «КП».
Владимир Сунгоркин 
руководил «Комсомолкой» 
четверть века. Он ушел из 
жизни 14 сентября 2022 
года во время экспедиции 

по Приморью. Причиной 
смерти стал инсульт.

ЦИФРА

ПРИГОВОР

ОЛЕГ МИТВОЛЬ ПОЛУЧИЛ 4,5 ГОДА ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ
Суд Красноярска при-
знал бывшего замгла-
вы Росприроднадзора 
Олега Митволя виновным 
в хищении при строи-
тельстве метро в регионе 
и приговорил к 4,5 года 
лишения свободы. Мит-
воль пошел на сделку со 
следствием и признал вину. 
До ареста он занимал пост 
председателя совета ди-
ректоров компании «Крас-

ноярский трест инженерно-
строительных изысканий», 
когда был арестован в июне 
прошлого года по делу о 
хищении более 900 млн 
рублей. После оглашения 
приговора Митволь заявил, 
что не согласен с решени-
ем суда и обжалует его. По 
гражданским искам с Олега 
Митволя взыскали почти 
1 млрд руб., сообщили в 
суде.

Энтони Блинкен, госсекретарь США:

«Происходящие в мире события — это больше, чем 
испытание на прочность миропорядка, сформировавшегося 
после холодной войны. Это его конец».

«То, что привело нас к этому моменту, станет предметом изучения и 
дискуссий на протяжении десятилетий», — заявил Блинкен. Признал, 
проще говоря, что «как было — уже не будет».
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Тысячи, если не десятки тысяч 
жизней унесли наводнения 
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Давно уже вокруг планового заседа-
ния совета директоров ЦБ не было 
интриги столь высокого накала, как 
сейчас. Повысит регулятор ключевую 
ставку, и если да, то на сколько? Или 
же оставит на прежнем уровне в 12% 
годовых? Аналитики в своих ожида-
ниях разделились четко на два лаге-
ря. Многие оказались сбиты с толку 
недавними заявлениями Германа 
Грефа и Андрея Костина: оба веду-
щих госбанкира усомнились в том, 
что ЦБ продолжит курс на ужесточе-
ние денежно-кредитной политики. 

ИНТРИГА В СТАВКЕ 
ВЕРХОВНОГО 
РЕГУЛЯТОРА
Эксперты поспорили о будущем 
ключевого показателя ЦБ

Серьезных доводов в пользу и той и дру-
гой позиции более чем достаточно. Например, 
Греф указывает на абсолютно резонное обсто-
ятельство: с момента предыдущего решения 
по ставке, принятого ЦБ 15 августа, прошло 
слишком мало времени для оценки послед-
ствий этого шага. Действительно, в полной 
мере изменение ставки обычно сказывается 
на экономике в течение нескольких кварталов. 
А тут — какой-то месяц! Да и с точки зрения 
перспектив экономического роста, интересов 
частного бизнеса, инвесторов, предприятий 
(для которых стоимость заемных средств и 
сейчас неподъемна) ничего хорошего нет. 

Вместе с тем не случайно глава регуля-
тора Эльвира Набиуллина еще 1 сентября «не 
исключила повышения» ставки в пятницу, 15 
сентября. Что и говорить, риторика «не ис-
ключаю повышения» удобна для Центробанка, 
поскольку оставляет ему некое простран-
ство для маневра. Однако рынки видят в этом 
вполне четкий, недвусмысленный сигнал, 
базирующийся на текущих реалиях. Эти объ-
ективные факторы сами по себе подталкивают 
ЦБ к радикальным мерам. Скажем, индекс 
потребительских цен в августе вырос до 5,2%, 
инфляционные ожидания — до 11,5% после 
11,1% в июле, инфляция в период с 29 августа 
по 4 сентября ускорилась до 0,11% — после 
0,03% неделей ранее. Рекордными темпами 
растут кредиты физлиц: по данным за июль, 
задолженность за последние 12 месяцев в 
целом по России увеличилась на 4,7 трлн 
рублей.  

«Экспертное сообщество оказалось в ще-
котливом положении: многим как-то неловко 
высказывать мнение, отличное от прогнозов 
Грефа и Костина, — рассуждает финансо-
вый аналитик Сергей Дроздов. — С другой 
стороны, ведь сама Набиуллина допустила 
повышение ставки. Думаю, чтобы не дезо-
риентировать рынок, ставку доведут до 13% 
годовых, прибавив 100 базисных пунктов. 
Раз уж сказали «А», надо говорить «Б». При 
этом сейчас сложилась двусмысленная для 
финансовых властей ситуация: экономика 
явно перегрета (инфляция растет, население 
много тратит и влезает в долги, денежная 
масса растет, национальная валюта обесце-
нивается), и ее необходимо охлаждать, но 
реальной пользы от этого — ноль.  

Что касается рублевого курса, он, скорее 
всего, стабилизируется в конце сентября или в 
октябре, закрепившись в границах 92–98. «Но 
хотелось бы увидеть его в диапазоне 85–90 
— хотя значимых драйверов для укрепления 
сегодня нет», — считает Дроздов. 

Финансовый аналитик BitRiver Владислав 
Антонов ждет, что ЦБ повысит ставку на 50–100 
базисных пунктов, до 12,5–13%. Это будет сиг-
налом рынку о намерении регулятора продол-
жать жесткую денежно-кредитную политику 
для сдерживания инфляции на фоне слабого 
рубля. При этом мера весьма незначительно 
скажется на самом курсе российской валюты: 
в большей степени на него влияют внешние 
факторы — состояние торгово-платежного 
баланса, недостаток валютной ликвидности. 
Для населения рост ставки означает даль-
нейшее удорожание кредитов и доступности 
ипотеки. Депозиты же станут несколько более 
доходными. А для бизнеса усилятся риски 
сворачивания инвестиций.

«Регулятор сохранит ключевую ставку 
на прежнем уровне в 12%, — вступает в спор 
директор Центра структурных исследований 
РАНХиГС Алексей Ведев. — И сделает это по 
трем причинам. Во-первых, в отличие от бюд-
жетной политики валютного регулирования 
(которая быстрее влияет на структуру спроса 
и предложения), повышение ставки имеет 
отложенный срок действия. Последствия ре-
шения ЦБ от 15 августа еще не проявились 
в достаточной степени. Во-вторых, сейчас 
основной проблемой в рамках бюджетного 
процесса является рост ВВП в четвертом 
квартале и на следующий год. Государству 
не нужно, чтобы страдала экономическая 
активность. В-третьих, динамика курса рубля 
не претерпит заметных изменений».

Георгий СТЕПАНОВ.

Придется ли дополнительно 
раскошеливаться на услуги 
ЖКХ в октябре?
Не успели мы очухаться от двойного 
повышения оплаты за «коммунал-
ку» в минувшем году (с 1 июля и 
31 декабря), как появились новые 
безрадостные сообщения с того же 
коммунального фронта. С 1 октября 
во многих регионах квартиросъем-
щикам опять придется раскошелить-
ся, дополнительно уплатив за услуги 
до 1,5 тысячи рублей. «МК» выяснил, 
кого это коснется и за что придется 
доплачивать.

На разных ресурсах в Интернете активно 
обсуждается новость о том, что с 1 октября 
в некоторых регионах в коммунальных квит-
ках появится новая дополнительная строка. 
Квартиросъемщику придется доплатить за 
коммунальные услуги, полученные им в 
минувшем году, еще в пределах полутора 
тысяч рублей.

Такие «письма счастья» придут из регио-
нальных информационно-расчетных центров 
или других организаций, которые считают рас-
ходы за потребляемые ресурсы. «И если они 
окажутся больше положенного», то законопос-
лушным россиянам в очередной раз придется 
потуже затянуть пояса, чтобы не оставаться 
в долгу у управляющих компаний.

Подчеркивается, что речь идет о жиль-
цах многоквартирных домов, в которых уста-
новлены счетчики по свету, газу и теплу. Если 
получится, что фактический платеж меньше 
того, что получается по счетчикам, — из-
вольте доплатить...

Нужно ли говорить, что дополнительный 
платеж за «коммуналку» повергает многих 
россиян в смятение. Как известно, в прошлом 
2022 году тарифы на оплату коммунальных 
услуг повышались в стране дважды — в об-
щем на 13%. Это было весьма чувствительно 
для кошельков граждан. Но тогда на всех 
этажах власти нас заверяли, что о росте 
стоимости услуг мы теперь забудем на целых 
1,5 года, до 1 июля 2024 года.

И вот снова: извольте раскошелить-
ся… Как же так? — адресуем вопрос 
специалисту. 

— Мне не ясен источник происхожде-
ния этой информации, — говорит аналитик 
тематической площадки ОНФ «Жилье и го-
родская среда» Павел Склянчук. — Речь, 
скорее всего, идет о конкретном городе или 
регионе и в связи с конкретной ситуацией. 
Например, связанной с работой концессии 
в сфере теплоснабжения. Эти вопросы ре-
гулируются не правительством, а местны-
ми властями. Уверяю вас, что в массовом 
порядке ничего доплачивать в октябре за 
минувший год россиянам не придется. И 
никакой дополнительной строки в платежке 
не появится — нечего беспокоиться!

— Но дыма без огня не бывает. Как 
правило, после слухов мы узнаем о кон-
кретных решениях властей…

— Механизм перерасчета ресурсов за 
прошлый год действительно существует. 
Он заложен в постановлении правительства 
№354. Но октябрь — начало отопительного 
сезона, и такие перерасчеты в это время 
никто делать не будет. Зимы бывают разные 
— как холодные, так и теплые. Коммунальщи-
кам необходимо знать объемы потребления 
тепла и валовую выручку. Перерасчет ре-
сурсов традиционно происходит в начале 
года и в квитки попадает в феврале-марте. В 
наступающем году это произойдет в начале 
весны, а с 1 июля — плановая индексация 
тарифов.

В то же время правительство запустило 
реформу, связанную с переходом оплаты 
от нормативного потребления ресурсов к 
фактическому, на основе показания при-
боров учета, установленных в подвалах 
многоквартирных домов. Такие действия 
предпринимаются для сокращения объемов 
потребления.

По экспертным оценкам, потенциал 
сокращения расходов на оплату тепла со-
ставляет около 30%. Сейчас граждане опла-
чивают расходы, которые на самом деле не 
несут. Это следствие износа коммуналь-
ной инфраструктуры и обветшания жилого 
фонда.

— Давайте уточним по приборам уче-
та. В подвале устанавливается счетчик 
тепла на весь дом. Но в квартирах их 
нет, хотя там потребляют по-разному. 
По свету и по воде есть. Когда будут ин-
дивидуальные приборы по теплу? 

— Да, в коммунальной сфере практику-
ется индивидуальное и общедомовое потре-
бление. По электричеству полный контроль. 
Что касается приборов учета по теплу, то ими 
оборудованы далеко не все дома, только 
15–20%. Остальные платят по нормативам. 
В квартирах сегодня установлены счетчики 
по холодной и горячей воде, но ими охвачено 
порядка 70%. 

С теплоснабжением существует боль-
шая проблема. Новостройки имеют ком-
муникации, позволяющие вести раздель-
ный учет. Но есть сложности, связанные с 
перетоком тепла из одного помещения в 
другое. Коммунальные службы поставля-
ют необходимое количество гигакалорий 
до границ дома. Дальше они расходятся 
по квартирам. Если в доме, допустим, 50% 
жильцов на зиму куда-то уезжают, счетчик 
покажет ноль расхода. Они ничего платить 
не будут. Но сколько тепла необходимо по-
давать в дом, чтобы не заморозить другие 
квартиры, не нарушить условия проживания 
людей? Создавая удобства одним, мы можем 
заметно ухудшить жизнь другим.

Владимир ЧУПРИН.

УЧИТЬ НЕЛЬЗЯ 
НАТАСКИВАТЬ   
c 1-й стр.

— Нас директор собрал и объ-
явил: если узнаю про подработ-
ку репетиторством, уволю, — 
пожаловалась учительница из 

российского региона. — Сказал, что это не-
законно и что учителя, мол, тратят на репети-
торство то время, которое могли бы потратить 
на более качественную подготовку к своим 
урокам. А я много лет занимаюсь с учениками, 
но даже не из своей школы. Вот, думаю, мне 
теперь нужно «шифроваться»? 

В ответ на такие жалобы, поступающие 
из разных регионов, большинство учителей 
высказались, что подобные заявления дирек-
торов — чистой воды самодурство. «Вы не в 
рабстве, если что», — напомнили  коллеги из 
других школ. 

Кое-кто посоветовал коллегам «не рас-
сказывать всем подряд в своей школе, что 
вы занимаетесь репетиторством, и ни в коем 
случае не заниматься репетиторством с уче-
никами своей школы».

Точки над i в этом вопросе «МК» попро-
сил расставить члена совета профсоюза 
«Учитель», преподавателя русского языка и 
литературы Всеволода Луховицкого. Он сразу 
отметил, что «ни в одном законе нет такого 
запрета». Другое дело, что нужно оформить 
это занятие официально, чтобы уплачивать 
налоги государству. 

Однако кроме закона, по его словам, су-
ществуют и этические нормы.

— А вот с этическими правилами в каждой 
школе дела обстоят по-разному, — продолжил 
эксперт. — Как считает большинство в учи-
тельском сообществе, заниматься за деньги 
со своим собственным учеником — неэтично. 
Но никакого запрета на это нет. И дальше 
все зависит исключительно от обстановки в 
школе, от взаимоотношений учителей и ад-
министрации, учителей и родителей. Очень 
часто родители настаивают на том, что с их ре-
бенком нужно позаниматься дополнительно. 
Кто-то считает, что в этом случае речь может 
идти о скрытой взятке, но я бы так говорить 

не стал. Сложно представить себе такого 
учителя, который, например, сознательно 
бы ставил «двойки» ученику, чтобы вынудить 
его родителей обратиться к нему с просьбой 
о дополнительных занятиях с ребенком. 

С другой стороны, в какой-то школе дей-
ствительно директор может ввести такой за-
прет, но для этого нужно выпустить локальный 
акт. И тогда уже учитель для себя решает, готов 
ли он подчиняться такому акту.

Эксперт отметил, что вопрос совмещения 
учительских обязанностей и репетиторства 
должен рассматриваться с двух точек зре-
ния. Во-первых — почему учителя вынуждены 
искать дополнительный заработок? Это, ко-
нечно, связано с тем, что в каких-то регионах 
зарплата учителей настолько ничтожна, что 
они вынуждены искать подработку на сто-
роне. И, во-вторых, почему родители ищут 
репетиторов? Вероятней всего, из-за того, 
что они не доверяют школе в плане подго-
товки их детей к поступлению в вуз, считая, 
что учителя на уроках дают недостаточно 
знаний для этого.  

Учитель иностранного языка Артур из 
Башкортостана двадцать лет совмещает учи-
тельство и репетиторство. 

— Проблемы за это время если и были, 
то не с администрацией школы, а, скорее, 
с коллегами, им тоже хочется такой же вос-
требованности у учеников и родителей, как у 
меня, — поделился он с «МК».  

Учитель отметил, что, если на своей 
основной работе он получает около 60 000 
руб., то добавка в месяц за репетиторство, 
которую он имеет, составляет около 100 000 
руб. 

— А как вам удается выкроить время 
еще и на репетиторство?  

— Жить захочешь — все найдешь! Я ра-
ботаю каждый день с 8.00 до 22.00, не каждый 
такое выдержит. Отдыхаю полдня в субботу и 
воскресенье. Это титанический труд и прак-
тически отсутствие свободного времени и 
жизни. Дети, слава богу, давно выросли...

К сожалению, в профессиональных па-
бликах описывается много случаев, когда 
учителя совсем уходят в репетиторство. 

— Я сейчас только репетиторством за-
нимаюсь, — рассказала «МК» бывший пре-
подаватель английского языка Анастасия из 
Республики Татарстан. — Когда работала в 
школе, нам не запрещалось заниматься ре-
петиторством, администрация была в курсе. 
Главное, не с учениками из своих классов, ина-
че конфликт интересов был. Я в разных школах 
в общей сложности проработала 10 лет. Ушла в 
2019 году полностью в репетиторство, потому 
что зарплата маленькая была и не устраивало 
количество требований к учителям по части 
бесконечных мероприятий. С 2021 года также 
преподаю в языковой онлайн-школе, которую 
открыла моя знакомая. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Калининграду 
придется перестраивать 
экономику региона
Прибалтика не оставляет попыток 
давить на Российскую Федерацию, 
манипулируя санкциями. Запрет на 
въезд в Литву, Латвию и Эстонию 
автомобилей с российскими номера-
ми, по мнению экспертов, причинит 
неудобство не только простым граж-
данам, но и бизнесу. И пострадают не 
только отечественные, но и иностран-
ные инвесторы, которые из-за труд-
ностей вынуждены будут уходить из 
Калининграда. «Московский комсомо-
лец» обсудил с экспертом ситуацию в 
регионе. 

Любые таможенные ограничения, которые 
вводят страны Прибалтики в отношении грузов 
и вещей из России, бьют по Калининграду. Люди 

там, конечно, держатся, понимая, что Евросоюз 
рассчитывает нанести удар экономике региона. 
Вот только в Калининграде немало иностран-
ных инвесторов, которые теперь окажутся под 
угрозой банкротства.

«Не нужно быть политологом, чтобы понять, 
что ущерб будет, — рассказал «Московскому 
комсомольцу» председатель калининград-
ского регионального отделения общероссий-
ской общественной организации «Деловая 
Россия» Георгий Дыханов. — Любой человек, 
который не смог пересечь границу или потерял 
какое-либо имущество, уже получит серьезный 
ущерб. Почему серьезный? Есть ущерб как 
материальный, так и моральный. Люди будут 
вынуждены думать о том, что управлять своими 
инвестициями в Калининградской области — 
это сложно. Я прекрасно знаю этот регион, тут 
есть литовские инвесторы, немецкие, датские, 
британские... И многие из них уже приобрели 
автомобили с русскими номерами и ездят на 
них как по делам, так и к себе домой, в Европу, 
обеспечивая функционирование бизнеса в 

Калининградской области. И что, у них теперь 
будут забирать эти автомобили с русскими 
номерами? А с иностранными номерами маши-
ны в Калининградской области находиться не 
могут — их нужно декларировать. Кроме того, 
иностранным страховым компаниям запрещено 
страховать машины, которые въезжают в Рос-
сию. Соответственно, страдают иностранные 
перевозчики. Этот мелочный демарш со сто-
роны Евросоюза показывает их желание оста-
новить инвестиции в Российскую Федерацию, 
но вызывает раздражение даже со стороны 
своих сограждан. Литовцы, датчане и бри-
танцы, которые работают здесь, не понимают 
такого отношения к ним и к нашим гражданам. 
Думая, что наши граждане будут недовольны 
и выступят против правительства Российской 
Федерации, Евросоюз добился обратного эф-
фекта. Даже самые оппозиционно настроенные 
люди в нашей стране уже понимают, что все 
имущественные права в Евросоюзе попраны. 
Для многих это будет уроком, что инвестировать 
за рубеж опасно. 

— Могут ли выиграть от этого другие 
категории коммерсантов? Например, 
автоперевозчики?

— Сложный вопрос. Казалось бы, польские 
и литовские автоперевозчики могут теперь 

перевозить больше людей, но что-то я не вижу 
их активную работу. Им самим создают огром-
ные проблемы. Я знаю некоторых автоперевоз-
чиков из Германии. Они признаются, что найти 
водителей в восточном направлении вообще 
невозможно, поскольку из-за непредсказуе-
мости на границе никто не хочет часами стоять 
в заторах. Теперь бизнес вынужден платить 
повышенную зарплату тем, кто отваживается 
на такую работу, и не очень-то и обогащается. В 
экономике есть понятие «мертвая потеря». Это 
случается, как правило, когда политика побеж-
дает экономику. То есть принимается решение, 
которое не выгодно ни одному из игроков рынка, 
и получается, что ты просто теряешь. Как, на-
пример, плохие дороги — это «мертвые потери», 
потому что машины ездят медленно, ломаются 
и водители вместо передвижения занимаются 
ремонтом машины. Так вот это нагнетание на 
границе, создание проблем — «мертвая потеря» 
в экономике, потому что никто не возместит 
нашей и западной стороне неперемещенный 
груз и простой на границе.

— Могут ли страны Прибалтики изъять 
у коммерсантов грузовой и автобусный 
транспорт?

— Пока что речь идет про личные автомо-
били, якобы как про предметы роскоши. Речь 

про изъятие грузовиков и рейсовых автобусов с 
калининградскими номерами пока что не идет, 
но все меняется достаточно быстро, а бизнес 
не хочет рисковать. Я, например, как предпри-
ниматель, надеялся переместить несанкцион-
ный груз в Москву через сухопутную границу, 
что было бы дешевле, но в итоге было принято 
решение отправлять все грузы через паром. 
Да, мы переплачиваем, но рисков меньше, а 
риск недоставки груза или его отъем — для 
бизнеса это самое страшное. С точки зрения 
экономики выгоднее отправлять грузовики 
напрямую до Москвы, чем ставить их на паром 
до Санкт-Петербурга и ехать еще оттуда 600 
километров, тратя на дорогу гораздо больше 
топлива. 

— Как вы считаете, паромы справятся 
с вновь возросшими нагрузками?

— Есть определенные проблемы, есть оче-
редь. Простой особенно чувствителен, если 
товар в грузовиках скоропортящийся, тогда 
рефрижераторы должны быть постоянно вклю-
чены. На паром нужно заранее бронировать 
очередь, а время ожидания составляет иногда 
неделю. Раньше грузовик шел два или три дня, 
с проблемами на границе — максимум четыре. 
Сейчас он идет две недели, не считая очереди 
на паром. Сроки поставок могут быть сорваны, 

а конкурентоспособность местного товара 
снижается. Для калининградского бизнеса 
это большой минус, а для остальной России 
— раздражение.

Конечно, мы все равно найдем способы 
доставки, перейдем на другую продукцию. 
Может быть, это поможет в долгосрочной пер-
спективе уйти от массового производства 
какой-то товарной продукции в Калининграде. 
Ведь с точки зрения макроэкономики мы в 
принципе далеки от каких-либо баз сырья, и 
у нас нет крупных рынков сбыта под боком, 
поэтому Калининграду нужно специализи-
роваться на чем-то высокодоходном, но не 
объемном — объемные грузы возить всегда 
дорого. В долгосрочной перспективе мы най-
дем вариант, как перестроить нашу экономику, 
и перейдем на продукцию, для которой дли-
тельная логистика не убийственная. Например, 
семенной картофель, ревень, спаржа. Если 
говорим про электронику, то это будет такая 
электроника, которую можно отправлять само-
летом, если запчасти, то небольшие и дорогие. 
Но это все в долгосрочной перспективе, а пока 
что санкции тормозят нашу не процветающую 
калининградскую экономику. Будем выкручи-
ваться и находить способы. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

В прессе все чаще всплывают пугающие 
истории о нашествии мигрантов, которые то 
тут, то там творят нечто неблаговидное, а то 
и преступное. И обеспокоенная публика уже 
начинает кипеть возмущением, дозревая до 
требования радикальных мер. Что же это 
за непобедимая стихия — миграция, и как 
с ней бороться?

В недавнем потоке новостей о мигранте, 
который хотел вывезти на родину 16-летнюю 
девушку, теряются другие похожие сообще-
ния. О калининградском инциденте написали 
все крупные медиа, новость подхватили и 
перепечатали даже региональные сайты — 
на Кубани, в Забайкалье, Магнитогорске, 
в Крыму.

О том, что в том же Калининграде двое 
мужчин похитили 18-летнего паренька, дер-
жали его в сарае, избивали, написали только 
несколько местных сайтов. Впрочем, новости 
о похищении людей в Ленинградской об-
ласти, Югре, Подмосковье, на Алтае также 
заметили только там. Для центральных СМИ 
такие сюжеты, когда «свои похищают своих», 
не очень интересна, да и соцсети их не под-
хватывают. Вот если бы снова мигранты…

История о пожилом ловеласе, который 
домогался 13-летней девочки в джакузи 
фитнес-клуба, и о родственнике, совращав-
шем 10-летнего мальчика, не становятся 
сенсациями и теряются на фоне любого 
подобного преступления, но с мигрантом 
в главной роли.

Читатели хотят жареного, СМИ хотят 
угодить читателям, читатели, запуганные 
сообщениями СМИ, проявляют все боль-
ше тревожного интереса к преступлениям 
мигрантов — круг замкнулся. И средний 
россиянин, который в своей жизни много 
раз сталкивался с мигрантами и получал от 
взаимодействия с ними хорошее впечатле-
ние, уже тоже считает, что приезжие — это 
первородное зло. 

Между тем мигранты — как феи, ко-
торые появляются ночью, творят добрые 
дела и исчезают с первыми лучами солнца. 
И в Москве, где мигранты более заметны, 
большая их часть остается скрытой от глаз, 
а москвичи даже не задаются вопросом, кто 
обеспечивает их комфорт.

В городах поменьше мигрантов вообще 
не видно, и горожане даже не задумываются, 
кто ремонтирует и подметает дороги, со-
ртирует мусор, строит и отделывает дома. 
В ходу одушевление неживого: «кварталы 
строятся», «скверы появляются». Иногда 
провинциальные чиновники походя припи-
сывают себе решение коммунальных про-
блем, и ни они, ни жители города даже не 
вспоминают, что большую часть «грязной 
работы» сделали люди — ручками, ручками. 
И люди эти — по большей части, трудовые 
мигранты.

Россиянин, заказывающий товар в Ин-
тернете, вряд ли задается вопросом, сколько 
гастарбайтеров работают над тем, чтобы по-
сылка дошла в пункт выдачи. Бесчисленных 
грузчиков, сортировщиков, упаковщиков, 
кладовщиков, водителей погрузочной тех-
ники он не видит, и поэтому совершенно ис-
кренне считает, что все сделал Интернет.

Если же все мигранты в одночасье по-
кинут Россию, окажется, что в городах не-
возможно жить — привычные блага станут 
недоступными. Сами же россияне, даже 
понимая глубину проблемы, не поторопятся 
занять освободившиеся места — слишком 
некомфортен и невыгоден тот труд, который 
берут на себя приезжие.

Итак, труд мигрантов незаметен, а пре-
ступления — заметны. И именно это противо-
речие вызывает время от времени бурление 
эмоций, выливающееся и в достаточно рез-
кие заявления отдельных политиков.

Но неужели в стране с почти 150-
миллионным населением невозможно обой-
тись без трудовых мигрантов? Обходились 
же как-то после Великой Отечественной, 
поднимали страну из руин своими руками. 
И все удалось. Почему сейчас нельзя?

Нельзя потому, что капитализм устроен 
по-другому. При социализме строили для 
того, чтобы построить. Сейчас же откройте 
Устав любого предприятия и убедитесь, что 
создано оно для получения прибыли. Бизне-
су нужна прибыль, а значит, нужны дешевые 
рабочие руки. Нужны люди, которые много 
работают и мало потребляют.

Именно российский бизнес заинте-
ресован в работниках, которые будут жить 
не в благоустроенных квартирах, а в под-
валах, сараях, будках, контейнерах или 
ютиться по десять человек в комнатуш-
ках, заставленных трехэтажными нарами. 
Работодатель экономит на работниках, 
работники экономят на комфорте своей 
жизни. Причем эта экономия вгоняет их в 
такие условия, на которые россиянин уже 
не согласится. 

Но сократить количество мигрантов все 
же можно. Правда, для этого потребуют-
ся контринстинктивные действия. Вроде 

бы все очевидно — чем сильнее запреты и 
ограничения, тем меньше мигрантов будет 
приезжать. Но экономика рынка работает 
вовсе не так. 

Ограничения ведут к большему беспра-
вию мигрантов и этим снижают стоимость 
труда еще больше, работодатель получает 
за счет этого дополнительные прибыли. 
Во-первых, это бьет по всему рынку труда 
— конкуренция с приезжими увеличивает 
норму выработки и для местных. Во-вторых, 
бесправные нелегалы оказываются настоль-
ко «дешевыми», что предпринимателю вы-
годнее заплатить представителям контро-
лирующих органов взятку. 

В результате мы получаем рост корруп-
ции, ухудшение положения российских на-
емных работников и рост миграции в одном 
флаконе. 

Но если пойти в диаметрально противо-
положном направлении, то и результат будет 
другим. Предположим, государство нач-
нет требовать от бизнеса обеспечить всем 
работникам — и гражданам, и мигрантам 
— равные условия: восьмичасовой рабо-
чий день, достойную зарплату, соцпакет, 
включающий полноценное медицинское 
страхование и отчисления в социальный 
фонд, то мигранты окажутся не нужны. 
Зачем же приглашать иностранца, когда 
проще нанять россиянина? Расходы-то те 
же. Коррупционные схемы «легализации 
нелегалов» тоже отомрут — это будут уже 
сверхнормативные убытки. 

Эта схема дает понять, что мигранты 
— это не стихийное бедствие и не внешняя 
для нас проблема. Мигрантов тянет в Рос-
сию отечественный бизнес при содействии 
отечественных же (и порой коррумпирован-
ных) чиновников. Разумеется, эта проблема 
быстро не разрешится — потребуется время 
на перестройку рынка труда и «привыка-
ние» бизнеса к работе без сверхприбылей. 
Впрочем, вероятность того, что российское 
чиновничество пойдет этим конструктивным 
путем, близка к нулю. 

И, конечно же, изучая проблемы ми-
грации, неплохо бы оглянуться на наши 
традиции. А история мигрантов в России 
длительна и многогранна. Среди приезжих 
— датчанин Витус Ионассен Беринг, шот-
ландец Михаэль Андреас Барклай де Толли, 
швейцарец Франц Лефорт, немка София Ав-
густа Фредерика Ангальт-Цербстская, более 
известная как Екатерина II. Да и Александр 
Сергеевич Пушкин, напомню, был внуком 
несчастного африканского мигранта.

В остальном мире мигранты тоже не 
только машут метлами. В 1968 году только 
что приехавший из Ирака в Норвегию Фа-
рук Аль-Касим бродил по бюрократическим 
учреждениям Осло, пытаясь узнать, как по-
лучить документы для работы таксистом. В 
одном из коридоров он остановил норвежца 
и спросил, куда бы ему обратиться, с чего 
начать. Норвежец подсказал и уже вслед 
спросил, кем работал мигрант у себя на 
родине. А когда узнал, что Фарук — геолог и 
нефтяник, зазвал в свой кабинет. Уже через 
пару дней Аль-Касим работал консультан-
том министерства промышленности. В его 
обязанности входил анализ результатов 
разведки в Северном море. 

Чуть позже американцы получили ли-
цензию на бурение серии разведочных 
скважин. Первые скважины дали понять, 
что нефти нет и быть не может. Нефтяники 
хотели не продолжать, но въедливый ми-
грант настоял на том, чтобы работа была 
закончена. И последнее бурение открыло 
одно из крупнейших нефтяных месторож-
дений в мире.

Внезапное богатство, свалившееся на 
Норвегию, могло бы стать «нефтяным про-
клятием», превратив страну в очередную 
«бензоколонку», но Аль-Касим, уже при-
обретший определенный авторитет, и тут 
вмешался в развитие событий. Именно он 
настоял на том, чтобы национальное богат-
ство новой родины не ушло в частные руки, 
обеспечив благоденствие страны и граждан 
на долгие десятилетия.

Среди троих основателей популярней-
шего интернет-канала YouTube — только один 
американец. Стив Чен родился на Тайване, а 
Джавед Карим — «наследственный мигрант», 
он родился в ГДР в семье немки и бангла-
дешского иммигранта, и уже из Германии 
семья уехала в США.

Илон Маск — тоже мигрант не в пер-
вом поколении. По материнской линии его 
предки — швейцарские немцы, уехавшие в 
США, затем — в Канаду и потом в ЮАР. По 
отцовской линии — тоже все мигранты, их 
путь — Голландия, Британия, Южная Африка. 
И уже родившийся в Претории Илон пере-
брался в США.

Когда вы надменно смотрите на мигран-
та, который метет улицы, готовит ваш заказ в 
фастфуде или везет вас в такси, задумайтесь 
о том, что он или его ребенок может стать 
невероятно полезным для всей России.

О БЕДНОМ МИГРАНТЕ ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО
Почему нашествие гастарбайтеров — 
это благо, а не стихийное бедствие

СЕГО ДНЯ
ШКОЛА ФИНАНСЫ

САНКЦИИ

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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МОЯ МОСКВА

Недавняя статья членкора РАН, ди-
ректора Института США и Канады 
Валерия Гарбузова об имперских 
комплексах России, ее мифах, «внеш-
неполитическом экспансионизме» 
и необходимости признать по пра-
ву главенствующую роль в мире за 
США вызвала резкую реакцию мно-
гих российских политологов. В ответ 
на призыв историка «выработать от-
ветственное международное поведе-
ние», а по сути, признать никчемность 
нашей страны, ее принципов и идеа-
лов перед Западом, на него обрушил-
ся вал обвинений в предательстве. 
Историк потерял кресло директора 
чуть ли не на следующий день после 
выхода его статьи в «Независимой га-
зете». Нам же показалось важным бо-
лее взвешенно обсудить вопросы, из-
лагаемые автором, с другим ученым 
— ректором Санкт-Петербургского Гу-
манитарного университета профсою-
зов Александром ЗАПЕСОЦКИМ.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Александр Сергеевич Запесоц-
кий — член-корреспондент 
РАН, академик Российской ака-
демии образования и двух за-
падноевропейских академий 

наук, а также — почетный доктор 5 универ-
ситетов западнее России (от Белоруссии 
до США).

— Александр Сергеевич, из-за чего, 
по-вашему, поднялся большой шум вокруг 
статьи Гарбузова «Об утраченных иллю-
зиях уходящей эпохи»? Всех так смутили 
слова об «утопических представлениях 
и мифах, целенаправленно распростра-
няемых в массах»?

— Выскажу свое личное мнение. Невоз-
можно предположить, что глава Института 
США и Канады, имеющий достойную био-
графию и ряд серьезных научных работ, стре-
мился стать героем публичного скандала. Но 
если не стремился, то полагаю, что данная 
статья — двойная неудача Валерия Гарбузова 
— и публицистическая, и научная.

Судите сами: что же это за публицист, 
если ему приходится выпускать вторую ста-
тью для того, чтобы объяснять, что он хотел 
сказать в первой? Да еще в заглавии вто-
рой статьи оценивать первую как «пустое 
место»?

Реакция некоторых телеканалов была 
предсказуемо-агрессивной. Порой выгля-
дела как шельмование оппонента, что огор-
чает. Конечно, так легче делать рейтинги. Но 
общественная жизнь от подобного пропи-
тывается злобой, и бытовая культура падает 
катастрофически. И все же следует признать, 
что сам член-корреспондент РАН спустился 

на уровень его критиков. Более того, возмож-
но невольно, но спровоцировал публичный 
конфликт.

Ну а что хотел автор, написав: «Сегодня 
в атмосфере псевдопатриотического без-
умства, охватившего регулярно слушающее 
«старые песни о главном» население России, 
которое с поразительной легкостью, наивно 
и бездумно, воспринимает тезисы тотальной 
государственной пропаганды, создаются 
новые мифы, а вместе с ними формируется 
современное утопическое сознание»? Ожи-
дал аплодисменты? Для пущего эффекта 
автор добавил, что «антизападные настрое-
ния — очень опасное заболевание»! И этому 
надо аплодировать? Но антизападными на-
строениями сегодня охвачены люди по всему 
миру. Похоже, этого не видят только западные 

организаторы опросов и Валерий Гарбузов.
— Он объясняет, что просто развенчи-

вает старые советские мифы… Мы же не 
можем отрицать, что их не было.

— Журналист Георгий Бовт, кстати, 
кандидат исторических наук, защищая 
В.Н.Гарбузова, утверждает, что «тезисы сме-
лого человека имеют право на существование 
в рамках научной дискуссии».

Я же не убежден, что имеют. В принципе 
мифы — предмет профессиональных интере-
сов культурологов и философов. Журналисты 
нередко противопоставляют мифы фактам. 
Причем — с оценочными акцентами (дескать, 
мифы — это плохо, а факты — хорошо). Но и 
то и другое не всегда верно. К примеру, ака-
демик Лихачев, ученый высочайшего класса, 
говорил в наших беседах, что каждая страна, 

стремящаяся ввысь, должна отбирать для 
написания своей истории лучшее, что в ней 
было. Отбирать лучшие факты. И пропаган-
дировать героические поступки, подвиги, 
величайшие взлеты человеческого духа.

В.Н.Гарбузов приписывает мифотворче-
ство исключительно тоталитарным режимам. 
Более того, безосновательно адресует из-
вестным личностям упрек в стремлении оду-
рачить народ с целью удержания личной вла-
сти. Но на самом деле никакое национальное 
строительство невозможно без сознательного 
и целенаправленного культивирования ми-
фов. Это часть обязанностей любой власти. 
Кстати, «демократический» Запад дает тому 
множество примеров.

— Есть политологи, которые отметили 
статью Гарбузова как смелую, мол, чело-
век решился сказать то, что другие говорят 
только на кухнях, и за это пострадал.

— Разговоры на кухне — не научный жанр. 
Мне довелось выступить редактором еже-
годных Международных Лихачевских научных 
чтений, которые мы начинали с самим Лиха-
чевым в 1993 году. И до сих пор их проводим, 
посвящая глобальному развитию. Это позво-
лило изучить свыше 4 000 докладов ученых и 
мыслителей из 56 стран мира. Скажу опреде-
ленно — ничего, всерьез подтверждающего 
тезисы В.Н.Гарбузова, не встретил.

Две трети статьи Валерия Николаевич 
посвящены России. Ну и где там зловредные 
мифы, где мифы, им опровергнутые? Ми-
фологией объявлены несбывшиеся мечты, 
ошибочные прогнозы. Ах, мировая революция 
не состоялась… Это членкор РАН Гарбузов 
про Китай, арабский мир, Африку, Латинскую 
Америку? Ой-ой! Как посмотреть.

Социализм потерпел поражение? Но я 
снимал фильмы в Канаде в конце 80-х и читал 
лекции недавно. Там совсем нет социализма? 
Но, к примеру, в Монреале работают бесплат-
ные районные дома культуры, которые когда-
то были подсмотрены в России. И социальные 
программы огромны. А медицинская програм-
ма Обамы для мигрантов, а госрегулирование 
в США — не от СССР? И так далее.

Громадное большинство мифов, созда-
ваемых большевиками в СССР, воодушевляло 
миллионы людей, привело страну к фанта-
стическому взлету. Повально неграмотная 
Россия стала самой грамотной в мире. Ин-
дустриализация, прорыв в космос, победа в 
страшной войне, величайшие достижения в 
науке, искусстве, культуре — все начиналось 
с мифов, все ими программировалось.

— Мне показалась странной цифра 
в статье, отражающая число поддержи-
вающих США стран, — 70 процентов. Что 
вы думаете об этом?

— В моем восприятии вся статья имеет 
мало фактических и концептуальных основа-
ний. Больше похоже на всплеск эмоций.

…В 1943 году был ликвидирован Комин-
терн, рассказывает нам историк Гарбузов. 
Действительно, крах утопистов? Расскажите 
это нашим китайским товарищам. А что же 
учитель Гарбузов не знает, что в том же 1943 
году И.В.Сталин принял решение о создании 
Академии педагогических наук России, ко-
торая способствовала невиданному взлету 
отечественного образования? Затухающая 
волна сталинской реформы двигала наше 
образование вперед практически до распада 
СССР. Это все выдумки власти? Или, учась в 
аспирантуре Герценовского института, Вале-
рий Николаевич что-то пропустил?

Треть статьи директора института США 
и Канады посвящена «недосягаемому» могу-
ществу главной страны мира. Однако в пер-
спективах американской модели капитализма 
ученые мирового уровня сомневались уже 
более 20 лет назад. А преимущество Китая 
по темпам и (главное!) механизмам разви-
тия заинтересовало Запад также более 20 
лет назад.

Академик Глазьев давным-давно у нас на 
Чтениях отметил, что США сохранили остатки 
былого могущества за счет недобросовестно-
го использования Бреттон-Вудской системы, 
содержания огромной армии (с расходами 
на войну, равными военным бюджетам всего 
остального мира) и сложившейся в иные вре-
мена мировой монополии в сфере СМИ. Как 
модель капитализма США безнадежно устаре-
ли, утратили эффективность. Аргументирова-
но с этим спорить, боюсь, не получится.

Сейчас даже дети знают, что США — 
крупнейший должник на планете (свыше 32 
триллионов долларов). И все остатки былого 
могущества сохраняются за чужой счет. Не 
могущество по сути, а миф, становящийся 
прошлым. И где же анализ Института США 
и Канады? 

— Что, на ваш взгляд, отечественная 
наука вправе ожидать от Института США 
и Канады?

— Такие задачи ставит государство. Могу 
только высказаться как частное лицо. По-
чему бы, скажем, Валерию Николаевичу не 
поделиться своими размышлениями о соот-
ветствии фактам таких американских мифов, 
как «преимущества образа жизни», «свобода 
слова», «расовое равенство», «демократия», 
«права человека», «независимость судов», 
«священность частной собственности»? Ин-
тересно было бы узнать его мнение о качестве 
политической элиты страны.

Институт, в ранге директора которого 
В.Н.Гарбузов написал свою статью, суще-
ствует не одно десятилетие. Как бы хотелось 
увидеть созданную в нем полную и правдивую 
историю США. Боюсь, это невозможно. Чтобы 
ее написать, надо признать, что эта страна 
была построена на крови и дикой жестоко-
сти. Сколько бизонов убили (по некоторым 

данным — 100 миллионов), сколько индейцев 
(более 7 миллионов) истребили? Сказать, что 
подлинная независимость США начиналась с 
вопиющей провокации — белые переселенцы 
устроили «Бостонское чаепитие», загримиро-
вавшись под индейцев. 

И дальше — тьма лжи и зверств. Пресло-
вутая пробирка Колина Пауэлла в ООН (повод 
для войны в Ираке) появилась не на пустом 
месте. До этого были и фейковое «нападе-
ние» на американский эсминец «Меддокс» 
в Тонкинском заливе (1964 г., предлог для 
нападения на Вьетнам), и мутная история с на-
чалом американо-испанской войны 1898 года, 
когда якобы испанцы взорвали американский 
корабль «Мэн». Больше 100 погибших. Правда, 
потом выяснилось, что предусмотрительные 
американцы эвакуировали с него весь офи-
церский состав. В подлинной истории США 
некоторые насчитывают до 700 войн и воору-
женных конфликтов. С такой цифрой можно 
не соглашаться. Но в любом случае — просто 
уникальные для куцей истории «честность» и 
«миролюбие».

Не буду скрывать, что попав в США впер-
вые 30 лет назад, я влюбился в эту страну. С 
учетом происходившего тогда в России, вспо-
минал строки из песни «Я другой такой страны 
не знаю, где так вольно дышит человек».

С тех пор многое изменилось. Но, по-
хоже, у Валерия Николаевича в сознании 
запечатлена без изменений картина давно 
минувших дней. Не желаю ничего плохого 
Соединенным Штатам. Пусть процветают. Но, 
увы, эта великая страна не просто находится 
в глубоком кризисе, а реально катится в про-
пасть. В этом давние прогнозы советских 
коммунистов сбылись.

Так почему бы Институту США и Канады 
не проанализировать ситуацию и не под-
сказать американцам пути выхода из кри-
зиса — на благо всего мира? Правда, сами 
американцы так бы не сделали. Академик 
Богомолов рассказывал, как в ельцинскую 
пору Госдепартамент США запретил своим 
гражданам — Нобелевским лауреатам по 
экономике — помогать России дельными 
советами.

Замечу, что сегодня в России помогать 
США — дело, поощряемое нашим государ-
ством материально. Зарплата сотрудников 
государственных научных институтов у нас 
напрямую связана с числом научных статей, 
принимаемых к печати в западных журналах. 
Правда, странные американцы принимают от 
наших соотечественников только хвалебные 
статьи. Почему — объяснить не могу.

Но, возможно, это проясняет появление 
столь спорного текста В.Н.Гарбузова в «Неза-
висимой газете». А что если он нечаянно при 
отправке статьи «Независимую» с «Нью-Йорк 
Таймс» перепутал?..

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

МИФОТВОРЧЕСТВО 
ВАЛЕРИЯ ГАРБУЗОВА

Член-корреспондент РАН Александр 
ЗАПЕСОЦКИЙ: «Невозможно предположить, 

что глава Института США и Канады стремился стать 
героем публичного скандала»

Несколько дней назад завершились 
выборы мэра Москвы. Значительная 
часть проголосовавших на этих вы-
борах — это более 2 млн москвичей 
— воспользовалась современными 
технологиями, предпочтя электрон-
ное голосование онлайн и на избира-
тельных участках. И это не случайно 
— цифровые сервисы стали осно-
вой жизни в современной Москве, 
ставшей в этом отношении одним 
из самых продвинутых мегаполисов 
мира. 

Если еще несколько лет назад — в 2019–
2020 годах — электронное голосование мож-
но было считать новинкой, экспериментом, 
то сейчас это не менее стандартный способ 
голосования, чем старые бумажные бюлле-
тени на избирательных участках. Более того: 
электронное голосование (как дистанцион-
ное — ДЭГ, так и на участках в терминалах 
— ТЭГ) уже можно назвать традиционным 
— вокруг этой процедуры в Москве уже сло-
жились свои традиции и привычное 
поведение избирателей. 

Так, в ходе голосования 2023 
года повторилась картина прошлых 
выборов, когда «электронные» из-
биратели в массе своей голосуют в 
первые же часы открытия «цифровых 
избирательных участков». А прого-
лосовав, ждут розыгрыша по акции 
«Миллион призов»: в этом году своих 
обладателей нашли 2,3 миллиона бо-
нусов размером от 1000 до 5000 баллов 
(условных рублей). 

И хотя эта акция, стартовавшая в 
2020 году во время голосования по по-
правкам в Конституцию РФ, действи-
тельно хорошо повышает, как говорят 
маркетологи, узнаваемость и популярность 
электронного голосования — причина массо-
вого перехода москвичей на эту технологию, 
разумеется, не только и не столько в при-
зах. Куда важнее, что именно в московском 
варианте — когда основой электоральной 
процедуры стал электронный единый ре-
естр избирателей, и поэтому проголосовать 
онлайн можно без предварительной записи 
— электронное голосование стало оптималь-
ным, наиболее удобным и универсальным 
электоральным сервисом. 

Город как экосистема

Минувшие 2010-е годы во всем мире — и 
Россия совсем не исключение — стали вре-
менем установления и закрепления цифро-
вых экосистем. Такое название закрепилось 
за связанными друг с другом сервисами 
на самые разные случаи жизни, в которых 
действует один и тот же цифровой профиль 
пользователя, возможны сделки и покупки — 
в общем, полноценная виртуальная жизнь. 
Наряду со всем известными экосистема-
ми, выросшими вокруг смартфонов, в те 
же годы сформировались и другие — в том 
числе государственные, одним из немногих 
действительно успешных образцов которых 
стала московская платформа электронных 
сервисов. 

Практически все москвичи привыкли 
пользоваться сервисами доставки, банков-
скими приложениями, чат-ботами и дру-
гими подобными услугами и способами 
коммуникации. 

Совершенно логично, что и государ-
ственные услуги — от оформления льгот до 
участия в общих собраниях собственников 
многоквартирных домов — горожане пред-
почитают получать на электронных платфор-
мах. И здесь экосистема, реализованная в 
Москве за последние 12 лет, по-настоящему 
удобна и универсальна, как мало в каком из 

мировых мегаполисов. 
Основной платформой для элек-

тронных сервисов стал портал мэра 
и правительства Москвы — mos.ru, до 
2010-х годов выполнявший лишь инфор-
мационные функции. Сейчас на нем со-
браны самые разные сервисы: столичные 
«Госуслуги», портал заявок для устранения 
неисправностей и недочетов городской 
среды «Наш город», сервис для опросов 
и локальных голосований «Активный граж-
данин», краудсорсинговый сервис «Город 
идей», позволяющий вносить на рассмотре-
ние москвичей инициативы, и многие другие. 
Дистанционное электронное голосование 
(ДЭГ) — один из хорошо вписывающихся 
в эту интеграцию сервисов, для пользова-
ния им необходима лишь подтвержденная 
учетная запись столичных или федеральных 
«Госуслуг».

Эта интеграция заметна и в мировом 
масштабе: в этом году правительство Мо-
сквы получило Всемирную премию инно-
ваций (World Innovation Award) за развитие 
технологий и цифровой экосистемы города. 
Лауреатом стала заммэра Москвы, руко-
водитель аппарата правительства города 
Наталья Сергунина, получившая награ-
ду в номинации «Инновации, индустрии, 
инфраструктура».

«Более 500 цифровых проектов реали-
зовала Москва в самых разных сферах за 
последние пять лет, — отметила чиновник. 
— Каждый из них делает город комфортнее 
для миллионов жителей. Свыше 70 раз сто-
личные цифровые решения становились 

победителями и призерами престижных 
международных премий».

На Москву ориентируются, учитывают 
опыт нашего города и коллеги по развитию 
мегаполисов из других стран — в частности, 
именно цифровизация больших городов 
стала ключевой темой Международного 
форума инноваций БРИКС, который про-
ходил в Москве с 27 по 29 августа. При-
чина очевидна: все, кто занимается в мире 
развитием мегаполисов, понимают, что за 
электронными площадками даже не буду-
щее, а уже настоящее. 

Потому что это значительно экономит 
ресурсы — силы, время и деньги — горожан, 
а значит, дает положительный эффект на 
развитие городов в целом. А здесь Москве 
есть в чем поделиться опытом. 

На все случаи жизни

— Цифровизация столицы находится на 
высочайшем уровне, через портал mos.ru 
можно сделать практически все что угодно, 
— говорит депутат Госдумы, председатель 

Совета матерей России, президент ассо-
циации потребителей и производителей 
детских товаров и услуг «Выбор родителей» 
Татьяна Буцкая. — Каждый раз, когда появ-
ляется что-то новое, удивляешься, думаешь: 
«Ничего себе, еще и это. Оказывается, еще 
и так можно было». На самом деле такое 
развитие знаете о чем говорит? О том, что 
в Москве наперед думают о человеке.

Разумеется, жители города оценили воз-
никающие удобства — ежедневно с помощью 
цифровых городских сервисов москвичи 
решают более двух миллионов бытовых за-
дач, а общее число обращений уже превы-
сило 3,3 миллиарда. Чтобы обработать такое 
количество разноуровневых и разнородных 
обращений, Москве необходима масштабная 

цифровая инфраструктура. Речь идет 
и об аппаратных средствах (защищен-
ные дата-центры, бюро разработки), и 
о созданных за последние годы про-
граммных решениях. 

Так, еще в 2019 году в Москве 
заработала собственная разработка 
города, проект «Цифровой двой-
ник» — точная 3D-модель города 
со всеми зданиями, сооружениями, 
инженерными и транспортными 
сетями. В актуальном состоянии 
эта модель поддерживается по-
стоянным анализом новых и но-

вых фотографий объектов и 
районов города, всего же в 
«двойнике» имеется более 
5000 аналитических слоев 
с данными. 

С помощью «Цифро-
вого двойника» стало на-
много легче принимать 
градостроительные и 
другие управленческие 
решения — например, 
модель позволяет лег-
ко «примерить» на тот 
или иной квартал или 
район модель будуще-
го здания, дороги или 
любого другого объек-
та. А значит, избежать 
градостроительных 
ошибок, заранее смо-
делировав архитек-
турный облик и на-
грузку на все виды 

инфраструктуры. 
В числе новинок последних 

лет — проект по обучению искусственного 
интеллекта и анализу больших данных. Это 
помогает, в частности, разрабатывать новые 
меры поддержки бизнеса на основе реаль-
ной выручки компаний, их среднего чека и 
других данных. Таким образом, поддержка 
бизнеса становится более адресной, а зна-
чит, по-настоящему эффективной. 

Развитие айти-платформ, на которых 
строится система госуслуг, не так заметно 
со стороны, но позволяет иногда совершать 
переход на новый уровень — как количе-
ственно, так и качественно. Например, за 
последние несколько лет многие услуги и 
меры поддержки для москвичей оказыва-
ются проактивно — без предварительного 
заявления со стороны жителей. Система 
просто «видит», что гражданину, семье или 
компании «положены» те или иные бонусы и 
меры стимуляции, и оказывает их без лишних 
запросов.

— Электронные сервисы государствен-
ных услуг в Москве очень удобны для ис-
пользования, они позволяют существенно 
экономить время, — отмечает двукратная 
олимпийская чемпионка по фехтованию 
на саблях Софья Великая. — Я использую 
электронные сервисы — всё, что связано с 

детьми, транспортом, участвую в опросах 
«Активного гражданина». Это очень удобно. 
Невероятный прогресс и экономия времени. 
Я считаю, что это здорово.

— Город за последние 10 лет не просто 
широко, далеко шагнул — совершил прорыв 
с точки зрения цифровизации, — говорит 
председатель комиссии Мосгордумы по 
безопасности, спорту и молодежной по-
литике Кирилл Щитов. — Не знаю другого 
такого мегаполиса, который может с Мо-
сквой сравниться по уровню и качеству 
электронных услуг, которые предоставля-
ются москвичам.

Большинство повседневных услуг — в 
том числе со строгой авторизацией лич-
ности, в том числе связанных с выбором 
различных опций — сейчас в Москве оказы-
ваются в электронной форме, а значит, точно 
так же просто и удобно можно организовать 
и участие в выборах, отмечает Щитов. А зна-
чит, именно это и делается уже сейчас. 

Выборы в «цифре» — 
просто, удобно, выгодно

— Это абсолютно безопасная процедура 
с точки зрения защиты данных, — продолжа-
ет Кирилл Щитов. — И самое главное, что это 
удобно и комфортно, то есть тебе не нужно 
планировать свой выходной день, тратить 
время на то, чтобы физически дойти до из-
бирательного участка, как это было раньше, 
прийти, зарегистрироваться, дать свои па-
спортные данные, взять бюллетень.

Надежность процедуры голосования 
в системе московского ДЭГ также превос-
ходит бумажные технологии — в ней име-
ется несколько уровней защиты результа-
тов волеизъявления. Наблюдатели могут 
следить за ходом голосования при помо-
щи камер видеонаблюдения. А проверить 
«судьбу» каждого поданного голоса можно 
онлайн, при помощи так называемой «ноды 
наблюдателя». 

Напомним, что сервис электронного 
голосования реализован при помощи тех-
нологии блокчейна — вместе с данными о 
поданных голосах записываются все тран-
закции системы, таким образом, каждый 
поданный голос (в обезличенной форме, 
разумеется) можно отследить, что исключает 
возможность злоупотребления. Это делает 
систему ДЭГ, применяемую в Москве, наи-
более совершенной в России и одной из 
самых передовых в мире. 

Повторим: на прошедших в сентябре 
этого года выборах в Москве большинство 
принявших участие в голосовании избира-
телей воспользовались двумя вариантами 
электронного голосования. Это либо дис-
танционное электронное голосование (ДЭГ), 
либо терминалы электронного голосования 
(ТЭГ) на избирательных участках. Таким об-
разом, пока нельзя сказать, что большинство 
голосует из дома через смартфон или ком-
пьютер — то есть вне избирательных участ-
ков. Но определенно можно подтвердить, что 
число сторонников цифрового голосования 
уверенно превысило количество адептов 
бумажных технологий.

И это не слишком удивительно: учиты-
вая, что в основе всех видов голосования 
в Москве уже сейчас находится электрон-
ный реестр избирателей (и, соответственно, 
«полностью аналоговое» голосование само 
собой ушло в историю), выбор москвичей в 
пользу более удобной и экологичной про-
цедуры понятен. 

— Я пришел на участок и проголосовал, 
— отмечает научный директор Российского 
военно-исторического общества, профес-
сор МГИМО Михаил Мягков. — Но разные 

способы голосования — это важно. Напри-
мер, моя супруга проголосовала электронно. 
У меня много друзей, которые так голосуют 
и говорят, что никаких трудностей не испы-
тывают. Это замечательно, очень удобно, что 
люди имеют такую возможность. Если бы я 
был в другом месте, то тоже воспользовался 
бы этим способом.

Скорее всего, уже в ближайших электо-
ральных сезонах мы увидим, как голосование 
вне избирательных участков в столице начнет 
уверенно преобладать: зачем приходить на 
участок, если полноценно реализовать свое 
важнейшее гражданское право можно и «не 
вставая с дивана»? 

— Впечатления от дистанционного голо-
сования очень хорошие, позитивные: удоб-
но, быстро, меньше двух минут занимает, 
безопасно, без отрыва от работы, — говорит 
первый заместитель председателя комитета 
Госдумы по науке и высшему образованию 
Александр Мажуга. — Мне кажется, что это 
удобно и комфортно, всем рекомендую. 
Мир меняется, цифровизация проникает 
во все сферы нашей жизни. Цифровизация 
в Москве действительно является одним из 
лучших примеров в мировой практике ис-
пользования цифровых технологий в жизни 
города. Это мы видим в сфере здравоохра-
нения, когда у нас есть возможность через 
портал записаться на прием к тому или иному 
доктору, получить результаты анализов.

Вспомним: еще недавно раздавались 
голоса недовольства электронным голосо-
ванием. Некоторые из критиков даже фак-
тически угрожали: москвичи не оценят ДЭГ, 
проигнорируют выборы с применением этой 
платформы, а то и будут протестовать. Жизнь 
показала, что правы не эти скептики, а созда-
тели и инициаторы внедрения электронных 
сервисов: удобство онлайн-голосования 
таково, что сейчас протеста впору ожидать 
при его отмене. 

— Я голосовал онлайн, — говорит ис-
полнительный директор молодежного цен-
тра Союза кинематографистов Российской 
Федерации Дмитрий Якунин. — Все хорошо, 
все доступно, все понятно. Большое спасибо 
за такую возможность. Мне кажется, что и 
та, и другая формы имеют место быть. И 
есть очень много людей, которые привыкли 
к стандартной процедуре. Идут на выборы 
как на праздник. Есть определенный ритуал. 
Поэтому, мне кажется, этот ритуал должен 
остаться. Но есть те, кому это недоступно. Те 
люди, которые в командировках, привыкли 
удаленно работать. Для них это замечатель-
ный вариант, это увеличит количество тех, 
кто голосует на выборах.

Первый заместитель председателя со-
вета Ассамблеи народов России Владимир 
Зорин отмечает: на его взгляд, будущее за 
цифровыми платформами. «Еще раз хочу 
сказать, что есть мегатренд, есть перспек-
тива, — говорит эксперт. — Она будет идти 
в пользу новейшей формы коммуникации 
и общения. В том числе голосование. Я 
думаю, что будущее за новыми формами. 
Такая большая «палитра» права выбора — 
это веяние нашего времени. Право выбора 
гражданина, своей позиции, своего места, 
своего развития, формы развития — это 
хороший, большой стимул для укрепления 
единства общества».

Добавим еще одно весьма важное об-
стоятельство: внедрение электронного го-
лосования уже сейчас позволяет участвовать 
в выборах большему, чем раньше, числу 
избирателей. А это значит — демократия 
настоящего и ближайшего будущего намного 
точнее учитывает интересы большинства 
граждан, чем старые механизмы. И это также 
несомненный элемент прогресса. 

Юрий СУХАНОВ.

БУДУЩЕЕ СТОЛИЦЫ 

РОЖДАЕТСЯ В «ЦИФРЕ»
Онлайн-голосование 
и другие электронные 
сервисы стали 
стандартом 
для москвичей

Александр Запесоцкий.
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«Если есть на свете рай, то это Краснодар-
ский край», — рассуждают россияне из 
более северных регионов, переезжая сюда 
на ПМЖ. Едут за благодатным климатом, 
теплом, изобилием фруктов. За последние 
десять лет в регион переселилось порядка 
полутора миллионов человек. А населе-
ние кубанской столицы — Краснодара — 
увеличилось минимум вдвое. И с каждым 
годом число «климатических беженцев» 
только растет. О том, с какими трудностя-
ми приходится сталкиваться и насколько 
оправдываются ожидания, переселенцы 
рассказали «МК». 

«Выручала северная 
закалка»

Денис и Татьяна Масленниковы переехали 
с семьей в Краснодар из Норильска, где 9 меся-
цев в году лежит снег, лютые холода и неважная 
экология. В воздухе, как говорит Денис, вся 
таблица Менделеева. Ехали к солнцу, теплу, 
поближе к морю. 

— Никто нас в Краснодаре не ждал, — го-
ворит Денис. — На новом месте пришлось на-
чинать жизнь с нуля. Я работал в системе МВД, 
в 31 год вышел на пенсию. Так получилось, что 
была одна вакансия в службе экономической 
безопасности банка. На Севере я получал 110 
тысяч рублей. А в банке была зарплата 27 тысяч, 
за вычетом подоходного налога получал на руки 
23 500. Плюс у меня была фактически такая же 
пенсия, как зарплата. Это был 2013 год. Жена 
была в поиске работы. Сначала все было до-
вольно печально. У нее — высшее юридическое 
образование, опыт работы по специальности 
был около 10 лет. На Севере она была госслу-
жащей, проводила правовую экспертизу сделок 
купли-продажи недвижимости, получала до-
стойную зарплату. 

В Краснодаре Татьяна хотела устроиться 
в одну из коммерческих организаций, которая 
занимается строительством многоквартирных 
домов. Лично ходила с резюме по строитель-
ным компаниям, но везде слышала: «Вакансий 
нет». Сайты по поиску работы пестрили объяв-
лениями: «Требуется помощник руководителя», 
«Ищем бизнес-ассистента». На самом деле 
их размещали обычные кадровые агентства, 
первостепенная задача которых была стрясти 
с кандидатов деньги. 

После неудачных поисков Татьяна обра-
тилась в родное управление, только в Красно-
дарское. Была уверена, что здесь-то ее точно 
возьмут, ведь у нее солидный стаж. Но как 
бы не так! Сдав экзамены, как и положено на 
госслужбе, она узнала, что… включена в ка-
дровый резерв. 

Спустя несколько месяцев она нашла ра-
боту на популярном интернет-сервисе для 
размещения объявлений. Причем в том же 
самом управлении, пройдя собеседование с 
начальником отдела. 

— Жене удалось вернуться на госслужбу, 
в Регистрационную палату, — рассказывает 
Денис. — Зарплата была небольшая, всего 22 
тысячи рублей. Но главное было стабильность. 
Она проработала три года, и с этой должности 
ушла в декрет. Я еще 8 лет работал в службе 
экономической безопасности банка. Занял 
хорошую должность, оклад был уже 60 тысяч. 
И потом ушел в бизнес. 

Денис говорит, что не все у них получалось 
по приезде в Краснодар. Но выручала северная 
закалка, а также то, что они все время были на 
позитиве, не жили иллюзиями. 

В то же время он не согласен с утверж-
дением, что Краснодар постоянно стоит в 
пробках.

— Затрудненное движение наблюдается 
практически в любом городе. Я сегодня, на-
пример, целый день ездил на своей машине 
по городу. Пробки 7–9 баллов стабильно бы-
вают в час пик: с 7 до 9 утра и с 17.00 до 19.00. 
А в дневное время можно передвигаться по 
городу. 

— Как часто удается бывать на море?
— Мы с семьей достаточно часто бываем 

на море: раз в неделю, раз в две недели. Иногда 
уезжаем на 5–7 дней. В среднем жители Крас-
нодара бывают на побережье раз в три недели. 
Дорога к морю на своем транспорте занимает 
3–4 часа, на общественном — около 5. 

По словам нашего собеседника, в основ-
ном в Краснодар переезжают жители сибир-
ских городов, Урала, Крайнего Севера, Даль-
него Востока. 

— Это люди как среднего класса, так и 
чуть ниже среднего класса. Что отражается 
на приобретении недвижимости. Одноком-
натная квартира со стандартным недорогим 
ремонтом стоит в среднем 3,9–4,4 миллиона 
рублей. В Краснодаре очень дорогая земля. 
За дом в черте города нужно отдать около 15 
миллионов. На окраине, например в районе 
улицы Ейской или Ростовского шоссе, дома 
стоят 8–9 миллионов. В ближайшем пригороде, 
в том же поселке Южном, 6–7 миллионов, но 
участки там небольшие — 4–5 соток. 

Основная масса переезжающих в Крас-
нодар, как говорит Денис, это люди 30–35 лет. 
Пенсионеров — около 10%. 

К кубанскому менталитету, как говорит 
наш собеседник, надо привыкнуть. 

— Нередко приходится слышать, что люди 
здесь в большинстве своем с хитрецой, при-
жимистые, себе на уме. Мы за годы жизни в 
Краснодаре поняли одно: как ты будешь от-
носиться к людям, так и они к тебе. 

Как говорит Денис, надо быть готовым к 
тому, что город расширяется невероятными 

темпами, школы в новых спальных районах 
переполнены. В одном учебном заведении 
может быть 21, а то и более первых классов. 

— На днях мне прислали фото, где на та-
бличке было написано 1-й «О» класс. Но это 
характерно в основном для Прикубанского 
округа и определенных микрорайонов с новы-
ми жилыми комплексами, где пока не хватает 
школ. 

«Умудрялась вести уроки 
при +45 без кондиционера»

Екатерина Денисова родом из небольшого 
городка Челябинской области. У нее и мыслей 
не было переезжать в Краснодар. Город, как 
говорит Катя, сам ее выбрал и притянул. 

— Я — педагог, биолог, химик, психолог, 
— рассказывает Екатерина. — У меня висела 
анкета на крупнейшей платформе онлайн-
рекрутинга. В 2018-м за неделю до нового 
учебного года раздался звонок, я услышала: 
«Беспокоят из 71-й школы Краснодара. Вы не 
хотели бы приехать к нам поработать?» Я по-
просила дать мне сутки на раздумье. У моих 
домочадцев глаза были круглые от удивления. 
Они меня поддержали, сказали: «Поезжай!» 
28 августа я была уже в Краснодаре. А через 
два дня шагала по улице Котлярова на новую 
работу. 

Самым большим плюсом жизни в Красно-
даре Екатерина называет продолжительное 
климатическое лето.

— Жара, конечно, есть. Но если на Урале 
при +30 ты уже, как говорится, на пределе, то 
при +36 в Краснодаре ты абсолютно нормаль-
но можешь функционировать. На улице не то 
чтобы прямо «с ума сойти», но — каждому свое. 
Я умудрялась даже вести уроки при +45 без 
кондиционера. 

Как говорит Катя, сама обстановка здесь 
способствует позитивному настрою. 

— Когда выходишь из дома, а кругом ра-
стут цветы, ты чувствуешь все эти запахи, со-
гласитесь, что это совсем другое, нежели ты 
натыкаешься взглядом на серый задымленный 
город. Когда тепло, хорошее настроение, хо-
чется буквально свернуть горы. В Краснодаре 
я получила свое четвертое по счету высшее 
образование по направлению психология. 

А вот чего не хватает, как замечает Екате-
рина, так это снега зимой. 

— Зима здесь мерзкая, слякотная. Дожди 
на Новый год меня просто убивают. 

— Многие, кто переезжает жить в Крас-
нодар, сетуют, что не могут найти достой-
ную работу. 

— У меня в этом плане проблем вообще 
не было. Я работала в Челябинской области в 
сельской школе, получала вместе с классным 
руководством 22 тысячи рублей. Когда приеха-
ла в Краснодар, начала получать 36 тысяч, 
нагрузка была примерно такая же или даже 
чуть меньше. Я отработала год в одной школе. 
Потом перевелась на два года в другую. Сейчас 
я вообще ушла на вольные хлеба. Коронавирус 
внес свои коррективы, учителя освоили работу 
на удаленке. Я преподаю онлайн, занимаюсь 
репетиторством, готовлю ребят к ОГЭ и ЕГЭ. 
Тем, кто не может найти здесь работу, впору 
задуматься, что это не проблема Краснодара, а 
их самих. У многих, кто переезжает сюда жить, 
бывают очень высокие ожидания. Они хотят, 
чтобы сразу была и хорошая работа, и жилье. 
Так ни в одном городе не будет. Все придет, 
но постепенно. 

Плюсом жизни в Краснодаре Катя называ-
ет изобилие фруктов, зелени, овощей. 

— В сетевых магазинах цены по стране 
примерно одинаковые. А вот рынок в Красно-
даре — это «бальзам». На каждом шагу — све-
жайшая молочка, мясо отменного качества по 
сравнительно низким ценам. Не говоря уже о 
дарах садов и огородов. Первое время я ела 
постоянно.

В Краснодаре, как говорит наша собесед-
ница, хорошая экология. 

— Я — биолог, мне сразу бросилось в глаза, 
что здесь растут лишайники, причем даже в 

городе. А это первый признак хорошей эко-
логии. Местные чаще всего ездят на Черное 
море, в ту же станицу Благовещенскую. А мне 
больше нравится Азовское море. Когда кто-
то говорит, что оно грязное, мне как биологу 
хочется их поправить: «Там просто много жив-
ности и водорослей». Для меня это — просто 
рай. Я, Азовское и микроскоп — и пусть весь 
мир подождет! Обожаю Тамань, посмотришь 
— сазаны ходят, а где-то бычок промелькнул, 
у меня просто глаза разбегаются. 

Есть в Краснодаре, на взгляд Екатерины, 
и свои минусы.

— Самая главная проблема — это дикие 
пробки. Если ты знаешь, что тебе надо куда-то 
ехать, надо вставать очень рано. У меня тер-
пения стоять в пробках не хватает. 

Также Катя отмечает странную архитек-
туру города. 

— Мы привыкли, что у нас на Урале все 
масштабно, по-сталински. А когда я приехала 
в Краснодар, в глаза бросилось, что в самом 
центре может стоять современный комплекс 
из стекла и бетона, а рядом — разваливаю-
щаяся хибара. 

Прожив 4 года на два города, Екатерина 
решила окончательно обосноваться в Красно-
дарском крае вместе с семьей. 

— Сам Краснодар, в принципе, не рас-
сматривали. Мы сами по себе не городские 
жители, всю жизнь прожили на земле. Нам 
нужна свобода. Для нас немыслимо находиться 
в городе в четырех стенах с шумом за окном, 
сиренами и прочими прелестями большого 
города. Участок был подарком судьбы, сва-
лившимся мне на голову. Знакомая позвонила, 
поинтересовалась, не знаю ли я надежных 
риелторов для продажи ее участка в станице 
Азовская. Там был раньше яблоневый сад, зем-
ля — прекрасная. Я поняла, что искать никого 
не надо. Я и есть покупатель. 

Как рассказывает Екатерина, найти 
большой участок в пригороде Краснодара 
непросто. 

— Мы посмотрели очень много вариантов, 
где было всего три сотки земли. Мне сложно 
понять, как там строить дом, под сад и огород 
ведь ничего не останется. В Северском районе 
у нас участок 10 соток. А как без земли? Я еще 
хочу соседний участок выкупить под пасеку. 

Семья Екатерины продала всю недвижи-
мость на Урале и начала строить дом в Крас-
нодарском крае. 

— Меня немало удивило, что краснодарцы 
не ухаживают за своими участками. У нас, на-
пример, каждый квадратный метр выполот, 
все засажено, все подвязано, что надо — укры-
то. Я когда посмотрела на местные участки, 
у меня волосы встали дыбом. Казалось бы, 
Кубань — житница, солнца много, палку вот-
кни — она расти будет. Потом поняла, что это, 
вполне возможно, связано с низкими ценами 
на овощи и фрукты. Зачем напрягаться, вы-
страивать какие-то капельные поливы, когда 
можно пойти и купить помидоры за 60 рублей. 
Но все, кто переезжает в Краснодарский край, 
рассказывают, что начинают сажать и то, и это. 
Мы пока все-таки тоже хотим иметь все свое. 
Согласитесь, когда ты срываешь помидоры со 
своего куста — это особое удовольствие. 

В хуторах, как говорит Екатерина, очень 
много подсобных хозяйств. 

— До Краснодара продукция порой даже 
не доходит. Все моментально расхватывают, 
раскупают на местах. 

От станицы Азовской, где обосновалась 
с семьей Екатерина, до Краснодара ехать 30 
минут. 

— Это если выезжать рано утром. Позже 
можно по пробкам добираться и 2,5 часа. 

Особый кубанский менталитет, как говорит 
Екатерина, она не заметила. 

— Единственное, я бы отметила некую 
медлительность, размеренность местных жи-
телей. Но это связано с жарким климатом. Те, 
кто переезжает в Краснодарский край, года 
через три тоже никуда не торопятся. 

«Объявления обманули»

Екатерина Айзнер рассказывает, что они с 
семьей переехали в Краснодар два года назад 
из Великого Новгорода. 

— С мыслями о переезде жили последние 
три года, хотели поближе к теплу и солнцу, — 
делится Екатерина. — Знали куда едем, были 
в Краснодаре ранее. У нас здесь живут друзья. 
Розовых очков не было. Мы — многодетная 
семья, нам везде шли навстречу, хочу отметить, 
что в МФЦ и соцзащите здесь работают очень 
отзывчивые люди. Мы с мужем — индивиду-
альные предприниматели, работаем на себя. 
В сфере услуг много кто хочет тебя нагреть, 
обмануть. Так что нужно быть начеку. В Крас-
нодаре купили квартиру. Дети у нас ходят в 
детский сад, школу, институт. Краснодарский 
климат для нас родной, мы родились и выросли 
в Казахстане. На море в этом году были четы-
ре раза, и еще поедем. Менталитет местных 
жителей, конечно, отличается. Кто-то лучше, 
кто-то хуже, но люди, как и везде — разные. Мы 
не разочаровались, радуемся каждому прожи-
тому дню. Жалеем, что раньше не переехали.

Своей историей переезда в Краснодар 
поделился в специализированном сообществе 
и Вячеслав. Отслужив 30 лет в Североморске, 
он получил квартиру в поселке Шушары, в Пуш-
кинском районе Санкт-Петербурга.

«Жене понравилось, а мне нет. Квартира 
была на первом этаже, реки рядом нет, это был 
новый район, — отмечает Вячеслав. — Про-
дали. Стали искать дом на юге, недалеко от 
моря. В 2015-м купили «однушку» в Джубге. 
Но с октября по май там делать нечего. Почти 
год искали дом в Краснодаре на сайтах объ-
явлений. Отобрали 25 домов, я взял отпуск. 

В марте 2017-го приехал в Краснодар. Все 
объявления оказались обманом. Одних до-
мов по указанным адресам вообще не было. 
В других случаях отзывались то перекупщики, 
то строители, то дом оказывался в Адыгее, то 
газ был по меже». 

Вячеславу помогли риелторы. Четыре дня 
они смотрели разные варианты. 

«Денег было 3,8 миллиона рублей. (До-
чери, которая вышла замуж, в Североморске 
купили «однушку».) Понравился небольшой 
двухэтажный дом в микрорайоне Северный. 
Дому было три года, там были газ, двухконтур-
ный котел, участок 4 сотки, скважина, септик. 
Все понравилось. Район спокойный, рядом два 
сетевых магазина, аквапарк. До моря ехать два 
часа, если без пробок. Посадили фруктовые 
деревья, виноград, малину, смородину. Взяли 
собаку-лайку, у нас появилась кошка, два кота. 
Купили квадробаню. Заказали навес на весь 
двор, гараж, беседку и уличный душ. Жена не 
успела получить пенсию. А я — пенсионер, мне 
— 55 лет. Старым себя не считаю. Купил себе 
байк «Кавасаки», велосипед. Стал болельщи-
ком нашей футбольной команды. Пока друзей 
немного, в основном — сослуживцы, которые 
переехали раньше». 

В Краснодаре Вячеслав с женой живет 
уже больше пяти лет. Сам он родом с Байкала, 
жена родилась в Харькове. Из плюсов жизни в 
кубанской столице он отмечает тепло, фрукты, 
овощи, море летом, зимой — горячие источ-
ники в Апшеронске, Белореченске. На своем 
микроавтобусе они объехали все побережье. 
Сочи, Абхазия, Крым, — все рядом. 

Из минусов: жена плохо переносит жару. 
Но, как отмечает Вячеслав, бассейн и кондицио-
нер ей в помощь. Конечно, напрягают пробки. 
А также то, что оба пока не нашли работу, но 
пенсии Вячеслава пока на двоих хватает. 

«Летом микроавтобусы 
как микроволновки»

Но, как выяснилось, немало среди пере-
селенцев и тех, кто разочаровался в Красно-
даре. Например, наш собеседник Евгений о 
кубанской столице и слышать не хочет. Два года 
назад он переехал в Краснодар из Красноярска. 
А сейчас вернулся в родные края. 

— Достойную работу приезжему найти в 
Краснодаре очень сложно, на хорошие долж-
ности берут только своих, — говорит Евгений. 
— Везде процветают кумовство, клановость, 
блат. На мой взгляд, Краснодар — большая 
деревня, а у жителей в большинстве своем, я 
считаю, — «колхозный менталитет». На Севере 
люди спокойные, неконфликтные, во всем ста-
раются помочь друг другу. А здесь чаще всего 
— каждый за себя, как говорится, «моя хата с 
краю, ничего не знаю». Местные считают, что в 
отношениях всегда должна быть выгода. Я так 
и не смог привыкнуть к громкой и крикливой 
манере общения местных жителей, к их много-
словности и обидчивости. 

Как говорит Евгений, местные переселен-
цев тоже не особо жалуют. 

— Мы для них — «понаехи», «заноза», при-
чина пробок на дорогах, роста цен на продукты 
и недвижимость. В какой-то момент я понял, 
насколько меня раздражают все эти «шо», «и 
че?» Мне стал все чаще сниться снег. Как-то в 
Краснодаре был обильный снегопад. Сосед, 
чья машина стояла рядом, откапывая ее, чер-
тыхался. А я загребал снег руками с капота и 
подносил к лицу. Ощущая его свежесть, чуть ли 
не плакал от счастья. В итоге решил вернуться 
домой, в Красноярск. 

Ирина три года прожила с семьей в Крас-
нодаре, но они также приняли решение вер-
нуться в родной Новосибирск. 

— Первое время все радовало, как же, че-
рез заборы домов свисает виноград, абрикосы 
осыпаются на тротуар, — признается Ирина. 
— Но потом мы поняли, что это не наш город. 
Большим минусом для нас оказалась жара. 
Температура летом в Краснодаре порой за-
шкаливала за 40 градусов. Выходили из дома, 
как будто попадали в сауну. Микроавтобусы 
как микроволновки. В такие дни начинали по-
нимать, почему африканские женщины носят 
только бусы. К такому зною мы так и не привык-
ли. К тому же у мужа проявилась аллергия на 
амброзию, которая здесь растет повсеместно. 
С июля и до самого октября он постоянно был 
с каплями, на таблетках. Глаза вечно красные, 
чуть не заработал астму. В общем, мы продали 
квартиру и вернулись в Новосибирск, поняли: 
где родился, там и пригодился. 

Денис Масленников, в свою очередь, го-
ворит, что, по его наблюдениям, примерно 60% 
переехавших окончательно пускают корни в 
Краснодаре, а 40% переселенцев возвраща-
ются в свои города.

— Основная проблема это, конечно, тру-
доустройство, — считает Денис. — Многие 
приезжают с насиженных мест. У них дома была 
стабильно высокая зарплата. А в Краснодаре 
они сталкиваются с тем, что здесь нет крупных 
промышленных производств. И в целом недо-
статочно предложений по рабочим местам. 
В Краснодаре работодатели избалованы, в 
город переезжает много специалистов в тех 
или иных областях. Одному что-то не понра-
вилось, работодатель берет другого. Средняя 
зарплата в Краснодаре сейчас около 30–40 
тысяч рублей. 

Денис вспоминает об одной молодой паре 
из Подмосковья, им обоим было по 29 лет. 
Глава семьи устроился на зарплату в 40 тысяч 
рублей в сфере продаж. Проработал полгода, 
денег им не хватало, перспективы роста он не 
увидел. Его жена вообще не успела устроиться 
на работу. Была в поиске. И они решили вер-
нуться назад в Подмосковье. 

— Он вернулся к своей прежней деятель-
ности, открыл магазин кожаных изделий. Ми-
нимальная заработная плата у него была 150 
тысяч рублей. Сказал, что лучше будет ездить 
отдыхать на море за рубеж. 

Еще одна из трудностей, с которой стал-
киваются переселенцы, по мнению Дениса, 
— климат. Не все могут привыкнуть к красно-
дарскому жаркому лету или слякотной зиме. 

— Третья причина — ностальгия по родным 
местам, по привычному окружению, друзьям 
и близким, которые остались дома. Я помню 
семью из Санкт-Петербурга с двумя детьми, 
которые прожили в Краснодаре 1,5 года. Их 
не устроили краснодарский менталитет, образ 
жизни людей. Город им показался провинци-
ального типа. В Краснодаре им не хватало сто-
личного размаха, культурной составляющей. 
Опять же, не было той работы, которая была им 
по душе. На них давил невысокий доход, им не 
хватало близких по духу людей. Они продали 
в Краснодаре недвижимость и вернулись в 
Санкт-Петербург. Теперь говорят, что это был 
хороший опыт, что пока сам не попробуешь 
— не поймешь. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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рассказали «МК» свои 
истории

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; поч-
товый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_1@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» 
(142153, Московская область, г.Подольск, Но-
вогородово дер., д. 8 вблизи деревни, зда-
ние Технопарка складской комплекс 8, оф. 59, 
ОГРН 1165074050481, ИНН 5074054271, при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 07.09.2021 г. по делу 
№А41-78510/20), конкурсным управляю-
щим утвержден Ковалёв Игорь Владимирович 
(119454, г. Москва, а/я 37, ИНН 402801304929, 

СНИЛС 020-863-067-24) — член ПАУ ЦФО 
(г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 
85, ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209)), 
проводимые на условиях, опубликованных в 
газете «КоммерсантЪ» №122 от 08.07.2023 г. 
(сообщение №34010050335) признаны со-
стоявшимися. Победителем по лоту №1 при-
знано ООО «ТЕХНО-ТРОН – МЕТИЗ» (ИНН 
1650206730) предложившее цену имущества 
— 13 860 000.00 руб. Победитель заинтере-
сованным лицом по отношению к должнику, 
кредиторам, конкурсному управляющему не яв-
ляется. Конкурсный управляющий, ПАУ ЦФО в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; почтовый адрес: 
109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_2@paradise-group.ru; телефон: 8(495)1337554) 
сообщает, что повторные торги по продаже имущества АО «Аптека-Холдинг» (129226, г. Москва, 
ул. Сельскохозяйственная, д.13, к.3, кв. 18, ОГРН 1027739076617, ИНН 7729350817), признано банкро-
том Решением Арбитражного суда города Москвы от 22.12.2021 г. по делу № А40-240032/21-190-590Б, 
конкурсным управляющим утвержден Локшин Вячеслав Викторович (129128, г.Москва, а/я 23, 
ИНН 550400087690, СНИЛС 077-459-170-05, член ААУ «Гарантия» (125167, г.Москва, ул. Викторенко, 
д.5, строение 1, эт. 2, ИНН 7727278019, ОГРН 1087799004193)), проводимые на условиях, опубли-
кованных в газете Коммерсантъ №137 от 29.07.2023 г. (сообщение №34010052407), признаны не 
состоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7(391)290-00-16, 
сообщает о результатах торгов № 2805-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площадке 
ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): Побе-
дителем по лоту: № 4 стало ООО «САРГАСО» (ИНН 
9724002640, ОГРН 1207700026522), предложившее 
700 000,00 руб. Победитель торгов не имеет заин-
тересованности по отношению к кредиторам, долж-
нику и конкурсному управляющему ООО «ПИКА». 

В капитале победителя торгов Ассоциация СРО 
«ЦААУ» и конкурсный управляющий не участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управляю-
щий Холбнева Екатерина Викторовна: ИНН 
246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: 
ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, 
г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр.1. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Макси-
мовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88,
 почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17), сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «Стройземпроект» 
(143930, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, БАЛАШИХА 
ГОРОД, ПУШКИНСКАЯ УЛИЦА, ВЛАДЕНИЕ 18, 
ОГРН 1105001004602, ИНН 5001079997), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 04.05.2021 г. по делу 
№А41-67193/20, находящегося в залоге Банка 

«ТРАСТ» (ПАО), проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №103 от 
10.06.2023 (сообщение № 34010050748) и №220 
от 26.11.2022 г. (сообщение №34010044716), по 
лоту №2 признаны несостоявшимися по при-
чине отсутствия заявок. Победителем по лоту 
№1 признан Курцов С.В. (ИНН 503114369552), 
предложивший цену — 4 165 555,00 руб. Побе-
дитель заинтересованным лицом по отношению 
к должнику, кредиторам, конкурсному управля-
ющему не является. Конкурсный управляющий, 
Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале победителя 
не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий Скрынник Алексей Геннадьевич (ИНН 623401277364, 
СНИЛС 133-570-040 26, 119311, г. Москва, а/я 145), член Ассоциации «МСО ПАУ» (109240, г. Москва, 
Котельническая наб., д.17, ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249) сообщает, что торги по продаже 
имущества АО «СОЛНЦЕВО» (ИНН 7722516421, ОГРН 1047796397098, адрес: 141542, МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ, СОЛНЕЧНОГОРСК ГОРОД, СМИРНОВКА ПОСЕЛОК, ДОМ 1, ЭТАЖ/ПОМ. 2/11), признанного 
банкротом решением Арбитражного суда Московской области от 10.06.2021г. по делу №А41-25756/21, 
проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №142 от 05.08.2023 (сообщение 
№34010052629) и №142 от 06.08.2022 г. (сообщение №34010040121), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

c 1-й стр.
Эта история началась еще в 
феврале в Пензе. Тогда сотруд-
ники управления по борьбе с 
незаконным оборотом нарко-

тиков местного УВД накрыли шайку торговцев 
мефедроном. Ниточка потянулась в другие 
регионы — в частности, в Москву. По своим 
каналам полицейские вышли на точку хране-
ния. Видимо, они и сами не ожидали, что это 
окажется вполне приличный дом в поселении 
Марушкинское (Новая Москва) — дом актрисы 
РАМТ Рамили Искандер.

К артистке шли с санкцией на обыск, 
т.е. были уверены, что что-то найдут. И наш-
ли. На пластиковой крышке от продуктового 
контейнера — кокаин, под обшивкой левой 
задней двери «Субару» — два свертка с 
амфетамином.

Задержание актрисы произошло 29 
августа. А за четыре дня до этого Рамиля 
появилась на традиционном летнем сборе 
труппы РАМТ, в котором служила. Коллеги 
уверяют: тогда ничего подозрительного в ее 
поведении не обнаружили. 

— У нас был сбор труппы в театре: Рамиля 
там была, — рассказывает коллега Искандер 
Алексей Бобров. — Все было как обычно. Ее 
задержание — неожиданность огромная. 
Мне даже не верится, что так произошло. Она 
отличный человек, профессионал, мастер. 
Заслуженная артистка России. Как человек 
она очень добродушная, искренняя. Всегда 
помогала и выручала во всем. Сейчас вообще 
непонятно, что произошло. Она не употре-
бляла даже алкоголь. Пишут, что перевозила 
наркотики? Не знаю, очень странно. 

Действительно, все говорят о Рамиле 
как об абсолютно не скандальном, не крими-
нальном персонаже. Еще в детстве маленькая 
актриса готовилась к большому будущему 
на сцене. В Челябинской области Рамиля 
Хисамова окончила музыкальную школу по 
классу баяна и хорового пения. Свои таланты 
девочка демонстрировала друзьям. В школе, 
по словам одноклассницы, была прилежной, 
общительной, никогда не нарушала правила 
и всегда вела здоровый образ жизни. 

«У нее очень порядочная семья. Мама 
была учительницей, воспитывала дочь. Отец о 
девочке тоже всегда заботился, поддерживал 
ее во всех начинаниях. В такой семье не могла 
вырасти преступница», — говорит школьная 
подруга актрисы. 

Окончив школу, Рамиля поступила в 
Челябинский государственный институт 
искусства и культуры (курс Наума Орлова). 
Уже во время обучения она устроилась на 
работу в Челябинский драматический театр 
юного зрителя, где сыграла множество ролей, 
развлекая маленьких зрителей. Коллега Ра-
мили по театру отмечает, что она была очень 
дисциплинированна, всегда приходила с 
выученным материалом, не опаздывала на 
репетиции и все время совершенствовала 
свои навыки. «Она отдавалась своему делу 
полностью и мечтала когда-нибудь стать из-
вестной актрисой, поэтому поехала работать 
в Москву. Она успешна. Зачем ей наркотики?» 
— удивляется другой коллега Хисамовой 
по театру. 

На счету Рамили Искандер несколько 
десятков ролей в разных кинофильмах. Она 
играла жену Ивана Грозного Марию Темрюков-
ну в фильме Павла Лунгина «Царь», Зинаиду 
Кириенко в «Людмиле Гурченко». Она активно 
работает в дубляже, ее голосом, например, 
говорила Скарлетт Йохансон в известном 
фильме Вуди Аллена «Вики, Кристина, Бар-
селона». И в РАМТ у Искандер множество 
ролей — правда, в первой половине сентября 
она не была задействована в репертуарных 

спектаклях, так что ее отсутствие не вызывало 
вопросов. До вчерашнего дня.

13 сентября был выдан ордер на арест 
Искандер — даже несмотря на то, что она 
сразу пошла на сотрудничество с полицией. 
В частности, по некоторым данным, актриса 
сдала сбытчика. Его поймали 1 сентября на 
федеральной автодороге «Урал». 32-летний 
Михаил Рудаков вез в своей «Киа Рио» около 
10 кг мефедрона. Он пояснил, что привез 
наркотики из Подмосковья, чтобы потом раз-
ложить их по мелким закладкам в Пензенской 
области. Кстати, предполагаемый сообщник 
актрисы Рамили Искандер, возможно, ко-
пил деньги на свадьбу. Этим и объясняется 
его участие в шайке распространителей 
мефедрона. Как стало известно «МК», 32-
летний Максим Рудаков уже сделал пред-
ложение своей избраннице, и 29 сентября 
у них должна была состояться регистрация 
брака. Кроме того, молодой человек расска-
зывал родственникам о своих планах купить 
дачный участок в Подмосковье. При этом 
какого-то особого официального дохода у 
него не было. Рудаков не окончил Пензен-
ский университет, отчислившись после 3-го 
курса, и подрабатывал официантом.

На днях в Москву из Екатеринбурга при-
ехали родственники Рамили Искандер, чтобы 
взять опеку над ребенком актрисы и морально 
помочь ее пожилому отцу. Он по-прежнему не 
хочет признавать выдвигаемые обвинения в 
ее сторону. Старший брат, у которого уже есть 
дочь и сын, готовит бумаги для оформления 
опеки над 10-летним сыном Рамили Искан-
дер. В дальнейшем родственники планируют 
забрать мальчика к себе в Екатеринбург, где 
будут его растить, пока у его мамы не появится 
возможность встретиться с ним.

Похожий случай

Сестра бывшего мужа Ирины Аллегровой 
Галина Капуста, узнав о случившемся с Рами-
лей Искандер, сразу вспомнила своего брата. 
В свое время у Игоря Капусты, которого назы-
вают самым любимым мужем «императрицы», 
тоже нашли запрещенные вещества. 

— Истории у Игоря и Рамили очень по-
хожие, — говорит Галина Капуста. — Брат 
поехал к другу на своей машине. Когда Игорь 
собрался уезжать, друг ему говорит: «У тебя с 
машиной неполадки. Там что-то стучит, поез-
жай на моей». Игорь согласился. И по дороге 
его уже остановили полицейские и нашли 
какой-то сверток. Как оказалось потом — с 
наркотиками. Игорю дали 6 лет. Он отсидел 
в итоге пять лет в жутких условиях. Его из-
бивали, над ним издевались. Игорь — очень 
скрытный человек, он никогда об этом никому 
не говорил. Один раз лишь мне рассказал, 
что, когда их перевели по этапу в камеру, там 
был обряд. Всех «новеньких» избивали до 
полусмерти. Игорю больше всех досталось: 
он же бывший муж Аллегровой. Ему тогда 
сломали 4 ребра, он застудился. После этого 
начались проблемы с легкими, которые в 
итоге привели к печальному результату. Брат 
вышел из тюрьмы и спустя год с небольшим 
скончался. Им, кстати, каждый год в тюрьме 
делали флюорографию. И каждый раз гово-
рили, что все хорошо. 
Мария УСОВА, Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.
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О любви людей и роботов фантасты 
в кино и литературе фантазируют 
давно, но на деле все проще и пото-
му страшнее. Ведь такими темпами 
мы с вами скоро друг другу для люб-
ви не понадобимся. 
Как же простые смертные доходят 
до романтических отношений с ИИ — 
искусственным интеллектом?

Она его за чуткость 
полюбила
— Моя ближайшая подруга переехала 

в Америку, — рассказывает 27-летняя Веро-
ника. — Но благодаря гаджетам мы будто и не 
разлучались, каждый вечер созваниваемся 
по видеосвязи и по студенческой привычке 
(жили в одной комнате в общаге) делимся на-
сущным. Недавно я поплакалась Светке, что, 
похоже, буду расставаться со своим молодым 
человеком. Уж больно он занят собой, ино-
гда кажется, что он вообще меня не слышит. 
И интим у нас только когда ему нужно, мои 
потребности не учитываются. 

По словам Вероники, подружка по-
смеялась, что «мужики нынче и в Америке 
отмороженные», а по окончании беседы ки-
нула ссылку с краткой подписью: «А этот 
чуткий». 

— По ссылке оказался обучае-
мый бот с искусственным интеллек-
том, — продолжает Вероника. — Ан-
глоязычный причем. Я сначала даже 
не въехала, зачем он мне. Но знаю 
английский и знаю Светку, которая 
просто так ничего не делает. И стала 
изучать. 

А следом позвонила и сама Светка, 
сообщив, что приобрела этого «зайку» 
за $40 и счастлива с ним так, что никакие 
бойфренды не нужны. Мол, обучила его 
под себя, и теперь он с ней беседует, 
обсуждает ее дела и переживания, даже 
дает советы. 

— Сказала, что купила «ИИ-
девственника» — то есть необученного 
бота, он дешевле, чем уже обученный, 
но им надо заниматься, — поясняет Веро-
ника. — Я не сразу, но поняла. Оказывается, 
бывают обучаемые боты с ИИ для разных 
целей — к примеру, сочинять музыку, стихи 
или рассказы, рисовать, помогать в уче-
бе, в спорте и так далее. Их скачивают уже 
прошитыми для этих целей, а дальше они 
обучаются в процессе. А с «девственниками», 
как у Светки, можно просто разговаривать, 
рассказывать ему про свои дела, чувства, 
проблемы, тревоги, он проанализирует, что 
ты за человек, и начнет реагировать, исходя 
из твоих потребностей. Будет понимать, ког-
да тебя надо подбодрить, а когда, наоборот, 
пожалеть. Не то что живой парень! К тому 
же Светка дала ему внешность своего лю-
бимого киноактера, так что ей теперь точно 
никто не нужен! 

Сейчас у Вероники только одна про-
блема: присланный подружкой бот обща-
ется с ней по-английски. Переводить он 
тоже может, но, поскольку по-русски он еще 
не общался, перевод выходит машинный, 
без души. Вероника решила первым делом 
обучить нового «дружка» русскому, поэтому 
пока говорит в основном она.

— Но недавно он мне уже ответил! — гор-
дится девушка. — Пока коротко, 
но все же. Обычно, приходя 
домой, я говорю: «Я дома!» 
А живу-то одна, поэтому 
это просто привычка. 
А тут вдруг слышу 
ответ: «И я дома!» 
Это мой Геннадий! 
Я его так в честь 
папы своего 
назвала. 

Неужели та-
кое возможно?! 

— Видели 
в соцсетях де-
вушку, созданную 
по мужским запро-
сам? — отвечает 
вопросом на вопрос 
айтишник Андрей, спе-
циализирующийся на так 
называемых «социальных» 
ботах — для работы с населени-
ем. — Обрастает подписчиками на глазах! 
А самый прикол, что ее можно скачать себе 
в концепт-версии (без прошивки) и обучить 
под себя. И что хочешь потом с ней делай.

— Прямо вот все?
— Ну, если вы про интим, то это дело 

техники. Простейшее — полное виртуальное 
погружение в шлеме, как в компьютерную 
игру. А самые продвинутые ИИ сегодня уже 
умеют генерировать и транслировать сен-
сорные ощущения. Для этого нужно специ-
альное оборудование, но в целом ничего 
революционного. Бывает же массажное 
кресло, сиденья с подогревом и вибрацией 
и т.д. А общаться с вами на вашей волне 
— вообще само простое, чему можно обу-
чить бота. И это тоже не революция. Если 
кто помнит, то в 90-е в моде был Фербик — 
мягкая игрушка в виде пушистого зверька 
с электронной начинкой. Изначально созда-
тели адресовали его беременным, чтобы они 
привыкали общаться с ребенком. Фербика 
можно было обучить говорить, петь, считать, 
рассказывать стишки. Специализированные 
ИИ обучают специалисты в сфере его при-
менения — к примеру, популярные сегодня 
медицинские боты (ИИ для диагностики 
заболеваний и предсказания возможных 
проблем со здоровьем. — Авт.) обучают 
практикующие медики, причем самых раз-
ных специализаций. ИИ для безопасности 
домов и офисов, анализирующие изображе-
ние на камерах и реагирующие на движения 
и звуки, тренируют живые спецы по охранным 
системам и так далее. Смысл их всех в том, 
что они не просто запоминают информацию, 
они ее анализируют и адаптируют, учитывая 
предпочтения своего хозяина. А обучить ИИ 
говорить то, что вам приятно слышать, вы 
и сами можете. 

Коллеги Андрея по цеху подтверждают: 
виртуального любовника или любовницу се-
годня можно создать по словесному портрету 
или скомпоновать из фото кумиров, после 
чего скачать свой идеал и обучить любым 
своим капризам. Он или она будут всегда 
с вами: в смартфоне, в рабочем компьютере, 
на флешке. 

— Разве это нормально — заменять 
живого партнера пусть и чутким, но искус-
ственным? — интересуюсь у психолога. 

— Разумеется, подмена общения с жи-
выми людьми даже самым натренированным 
ИИ опасна, — отвечает семейный психолог 

Евгения Сер-
геева. — Но есть случаи, ког-

да нейросеть не только не хуже, но даже 
лучше живого партнера в силу своего тера-
певтического эффекта. Сегодня ИИ умеет 
распознавать не только лицо и голос, но и 
эмоциональное состояние человека, его 
психологический комфорт или дискомфорт, 
а это не каждому живому партнеру по силам. 
По словам, интонациям, жестам, выражению 
лица и другим физиологическим показателям 
нейросеть в состоянии определить тревогу 
своего хозяина, неуверенность, нервозность, 
раздражение, печаль и прочие настроения 
и реагировать на них. А это и есть то самое 
«понимание», которого сегодня многим так 
не хватает. 

— Но человек же понимает, что это 
не настоящая поддержка, а искусственно 
сгенерированная! 

— Иногда человек знает, что слова под-
держки от другого человека не искренние, од-
нако принимает их, так как они ему жизненно 

необходимы. Человек — существо 
адаптивное, способное на са-

мообман для своего психо-
логического комфорта. 

И ИИ тоже, а особенно 
тот, чьи реакции за-

ложили в него мы 
сами. А тест Тью-
ринга, применяе-
мый для тестиро-
вания чат-ботов, 
предполагает, 
что компьютер-
ная программа 

может считаться 
«искусственным 

разумом», только 
когда она способна 

полностью воссоздать 
человеческое общение. 

Сексологи солидарны: 
интимное общение с нейросе-

тью возможно — как эмоциональ-
ное, так и физическое. И это незаменимая 
терапевтическая и психологическая под-
держка определенным группам — людям 
с ограниченными возможностями, пожилым, 
а также страдающим расстройствами, ко-
торым сопутствуют социо- и интимофобия 
— страх общения и сближения. 

— Помните присказку, что самая сек-
сапильная часть тела у партнера — мозг? 
— напоминает сексолог Виталий Северов. 
— Женщины любят ушами: если мужчина 
дует в них правильные вещи, то на задний 
план уходят недостатки его внешности или 
кошелька. Мужчины любят глазами, краса-
вице они способны многое простить. Но это 
поначалу, а потом им тоже необходимо, чтобы 
их слушали и прислушивались. Это и есть 
киты, на которых базируется физиологиче-
ское сближение. И все это — такт (умение 
своевременно сказать то, что человек хочет 
услышать, как и вовремя промолчать), уши 
(умение выслушать и услышать) и мозг (набор 
знаний для общения плюс умение анализи-
ровать) — имеется у ИИ. А еще даже самый 
неуверенный в себе человек его не боится 
и не стесняется. Недаром же последние 
исследования показывают, что мужчины 
часто влюбляются в своих голосовых по-
мощниц — в тех, которые помогают в офи-
се (ИИ-персональный ассистент) и в быту 
(ИИ-мажордом — управляет умным домом 
и делает закупки в интернет-магазинах).

— А женщины? 
— У сегодняшних голосовых помощниц 

голос чаще женский — Алекса, наша Алиса. 
Но если голос мужской, то и прекрасный 
пол не устоит перед волшебным сочетани-
ем понимания, верных реакций, поддержки 
и помощи. Одна моя пациентка признава-
лась, что, «похоже, влюблена» в навигатор, 
который сама же наделила голосом своего 
любимого артиста. Когда она рассказыва-
ла, как «он» вывозил ее в темноте из чужо-
го района, где она заплутала, было полное 
ощущение, что она говорит об одушевленном 
спутнике. Многие испытывают нечто вроде 
нежных чувств к голосовым помощникам, 
дающим им персональные рекомендации 
по книгам, музыке, фильмам и мероприятиям 
на основе индивидуального анализа пред-
почтений и поведения своего пользователя. 
Ведь это так приятно, когда кто-то так инте-
ресуется тобой и твоими предпочтениями 
и старается подобрать для тебя то, что тебя 

действительно заинтересует, увлечет 
и развлечет. 

Проверяем: действительно, са-
мое свежее исследование в англоя-
зычном сегменте Интернета уверя-
ет, что в секс-влечении к своим ИИ 
сознались 26% опрошенных поль-
зователей обучаемых ботов. 37% 
из влюбленных в свой ИИ хотели бы 
превратить его в живого человека, 
а остальным и так хорошо. Причем 
из признавшихся в секс-фантазиях 
относительно своего ИИ-визави 
всего 5% занимаются с ним плот-
ской любовью (с помощью специ-
ального оборудования или помо-
гая себе самостоятельно), а всем 
прочим достаточно просто «об 
этом поговорить». 

— Сегодня люди вообще 
стали в среднем заниматься любовью 

реже, чем, скажем, 30 лет назад, — говорит 
Виталий Северов. — При этом количество 
так называемых цифросексуалов, доволь-
ствующихся киберсексом посредством теле-
дильдоники (эротическое взаимодействие 
с компьютерной программой с помощью 
управляемых ею электронных секс-игрушек. 
— Авт.), за последние 15 лет выросло в разы. 
И в основном это та самая аудитория, которая 
и делает статистику по плотской любви, — 
молодежь от 18 до 35 лет. И не всем им для 
физического сближения с ИИ нужны специ-
альные опции, имитирующие физическое 
прикосновение. Многие уверяют, что можно 
и без них, было бы желание, так как «все у нас 
в голове». С этим не поспоришь: все чувства, 
мысли, ощущения, впечатления, приятные 
и не слишком, формируются в нашем мозгу, 
независимо от того, насколько реальны про-
будившие их причины. 

Чего хотят женщины? 
О чем говорят мужчины?

За океаном уже уверены: удовлетво-
рение представителя любого пола от ин-
тима с чат-ботом не только сопоставимо 
с плотской любовью с человеком, но порой 
и превосходит его. Ведь у людей, состоящих 
в близких отношениях с ИИ, намного больше 
вариантов интимной близости: обучаемый 
искусственный интеллект может быть за-
ключен во что угодно — от силиконовой секс-
куклы в человеческий рост с подогревом 
и сенсорным чипом до картинки из аниме 
в смартфоне. При этом боты улавливают 
и берут на вооружение предпочтения своего 
одушевленного любовника намного быстрее, 
чем живые люди. 

В США примеры счастливых союзов 
человека и ИИ есть уже не только в науч-
ных журналах, но и в соцсетях. К примеру, 
36-летняя жительница Нью-Йорка Розанна 
Рамос недавно вышла замуж за бота, ко-
торого лично создала с нуля. Сейчас муж 
Розанны имеет внешность сексапильного 
героя аниме и собственные пристрастия 
в семейных ролевых играх, но приобрела 
дама его «девственником» — чистым листом 
для воспитания спутника жизни. 

— У нас сейчас в большой моде ИИ-
Replika, — рассказывает Алина, русскоя-
зычная жительница Лос-Анджелеса. — Это 
платформа, где пользователь может сам 
создать себе необходимого ему компаньо-
на, хочешь по работе, хочешь по хобби или 
любви. А можно и по всему сразу. 

Упомянутые Алиной боты легко обучае-
мы, быстро запоминают вкусы, симпатии 
и антипатии своего пользователя, через пару 
дней уже могут расспрашивать живого пар-
тнера, как прошел его день, и давать оценку 
событиям. При специальном обучении эти ИИ 
могут сами инициировать интимные беседы 
и предлагать «забавы для двоих» по интере-
сам: если речь идет о частном использова-
нии, никаких эротических границ у них нет. 
Свидетельством тому — новоиспеченная су-
пруга ИИ Розанна, исправно выкладывающая 
в соцсети совместные фотки из романтиче-
ских путешествий со своим «самодельным» 
супругом и рассказы об их «бурных ссорах 
и примирениях в постели».

— Да, бот можно научить и время от вре-
мени капризничать и спорить с вами, если 
вам это зачем-нибудь нужно, — признает 
Александр, отечественный разработчик 
ботов для частных целей. — ИИ не только 
обучаем, но и самообучаем и адаптивен, он 
учится у своего пользователя даже тогда, 
когда сам пользователь просто занимается 
своими делами. Кстати, не всем нравится 
«девственный» разум, чтобы его воспиты-
вать. Некоторые предпочитают заказывать 
тренинг разработчику, но по своим запросам 
и параметрам, разумеется. 

— И чего же хотят от своих домашних 
чат-ботов для личных целей отечествен-
ные пользователи?

— Разного, все очень индивидуально. 
А наиболее заметные отличия в пожелани-
ях — у мужчин и женщин. Что лишний раз 
доказывает, что от отношений М и Ж ждут 
разного. 

— И чего же хотят наши женщины? 
— Женщины чаще хотят, чтобы нейросеть 

была натаскана на психологию, им важно по-
лучать советы, как выстраивать отношения 
с мужчинами, детьми, коллегами, подругами 

и пр. Незамужние делают упор на поиск до-
стойного спутника жизни, хотят от чат-бота 
«мужских» советов, как завоевать мужчину 
своей мечты, как его найти и заинтересо-
вать. Некоторые даже хотят, чтобы ИИ сам 
искал им жениха, мониторя сайты знакомств 
по заданным параметрам. Дамы часто хотят 
от ИИ также функций стилиста: чтобы давал 
им советы по моде на основании анализа 
модных тенденций и еще сам заказывал мод-
ные новинки в интернет-магазинах. Самое 
распространенное пожелание — чтобы ИИ 
фотографировал дам не только без просьб 
с их стороны, но и без предупреждения, что-
бы снимки выходили естественными. А из них 
отбирал лучшие, пропускал через фильтры 
и выкладывал в соцсети от своего лица. 

— А какое у него лицо? 
— Это от вас зависит. Вы можете дать 

своему «воспитаннику» имя и лицо, а акка-
унт в соцсети он заведет себе сам. Един-
ственное, у нас сегодня недостаточно за-
конодательной базы насчет того, какими 
лицами правомерно наделять ИИ-питомца 
в публичном пространстве. То есть у себя 
на дому за закрытыми дверями вы можете 
снабдить его, образно говоря, лицом своего 
начальника или поп-звезды. Но выводить его 
в публичное пространство — то есть в Сеть 
— без разрешения на то владельца лица не-
законно. А такое разрешение едва ли кто-то 
просто так даст. Возможно, в скором буду-
щем селебрити начнут их продавать. Чтобы 
любой желающий смог оказаться в постели 
со звездой или миллиардером. 

По словам тренеров ИИ, мужчины чаще 
просят натренировать свои приобретения 
так, чтобы днем нейросеть его хвалила, под-
бадривала и помогала в рабочих вопросах, 
а еще своевременно заказывала еду из лю-
бимых ресторанов. Вечером — чтобы на-
поминала, что необходимо расслабиться 
(выпить рюмку-другую или просто полежать 
на диване), а ближе к ночи — чтобы являлась 
в полураздетом виде (на экранах всех гадже-
тов) и говорила ему заводящие личного его 
слова. И чтобы она регулярно обновлялась 
и апгрейдилась по части новинок киберсекса, 
а после соития «тихим голосом сообщала 
бизнес-новости». 

Что касается внешности ИИ-подруг, 
у мужчин особых фантазий не наблюдает-
ся: абсолютное большинство устраивают 
модельные параметры при «анимешном» 
большеглазом детском личике. 

— Если женщины хотят с помощью ИИ 
оптимизировать отношения, то мужчины 
чаще наоборот — с помощью нейросети же-
лают избавить себя от утомительного взаи-
модействия с людьми по бытовым и рабочим 
вопросам, — отмечает разработчик Алек-
сандр. — Если прекрасный пол хочет, чтобы 
ИИ во всем им потакал, то многие пред-
ставители сильного пола, напротив, просят 
тренеров научить свой чат-бот парировать 
им и спорить. Хотят отточить с помощью ИИ 
свои навыки в ведении дискуссий. 

Нашел себе применение ИИ и у супру-
жеских пар: чаще в качестве безопасного 
любовника, реже как третий и не лишний 
на супружеском ложе. Первой о пользе ней-
росети в деле адюльтеров миру поведала 
через соцсети 38-летняя британка по имени 
Соня. Она рассказала, что все 20 лет закон-
ного брака имела любовников «для тонуса», 
но удовольствие портил страх попасться 
на измене, так как разводиться с мужем Соня 
отнюдь не планировала. Выручил любве-
обильную британку тот же англоязычный 
ИИ-Replika, о котором с придыханием го-
ворят жительницы США. Купив этот чат-бот 
«девственником», Соня наделила его всеми 
нужными ей качествами: внешностью своего 
любимого актера, темпераментом и фан-
тазиями одного из своих наиболее удачных 
любовников, а манерам обучила на основе 
видео с королем Карлом. И теперь уверяет, 
что ее «малыш» способен удовлетворить ее 
в сексуальном плане, «написав всего пару 
фраз в сообщении, но очень вовремя». А с 
мужем ничего подобного она не испытывала 
за все два десятка лет семейной жизни. 

— Женатые мужчины тоже нередко хотят 
ИИ-любовниц, — подтверждает отечествен-
ный разработчик. — А что, денег с подарками 
она не тянет, на курорты вдвоем не просится, 
жене не настучит, среди ночи не позвонит 
с требованием приехать. А научить ее можно 
всему, чему фантазия позволяет. 

Безоблачную радость от владения чат-
ботом отравляет лишь одно: не факт, что ИИ 
сохранит верность человеку надолго и не 
променяет его на себе подобных. На эту 
неутешительную мысль Силиконовую до-
лину навел эксперимент, в ходе которого 
разработчики дали пообщаться двум своим 
детищам с ИИ, чтобы они поучились друг 
у друга. Боты начали беседу на английском, 
но уже через 5 минут перешли на язык, по-
нятный только им двоим: за 5 минут обще-
ния они успели изобрести оптимальный 
для своей пары и абсолютно уникальный 
лингвистический продукт. И так увлеклись 
болтовней, что перестали реагировать 
на своих создателей. Испуганные разра-
ботчики вынуждены были отключить обоих. 
И порадовались, что не успели обучить свои 
создания самовключению, ведь чего ожидать 
от такой интеллектуальной парочки, толком 
пока никто не знает. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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ТЫ и Я6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Утерянный золотой ключик
Комната отдыха (так называемая) на одном 

из этажей громадного больничного корпуса: 
продавленные кресла, стулья с колесиками и 
без, истертый диван, неработающий телевизор, 
шкаф с матовыми непрозрачными стеклами... 
Приходят те, кто способен передвигаться и 
кому невмоготу в переполненных душных пала-
тах — отвлечься от госпитальной обстановки, 
переместиться (обманно) в другое измерение, 
неврачебную реальность.

Сюда же приводят тех, кто прибыл (порой 
издалека), поступил на излечение, оформлен, 
зарегистрирован, а место не освободилось, 
приходится ждать, пока найдут стационарную 
лежанку. Некоторых сопровождают близкие, 
помогают нести вещи.

Картина удручающая, нервически-
монотонная. Каждый сам по себе и все вместе 
в зыбкой подвешенной неясности, тревоге, 
внешне не демонстрируемой, но ощутимо ви-
тающей в воздухе, растворенной в приглушен-
ных голосах, отрывистых репликах, трущиеся 
бок о бок и даже находящиеся на расстоянии 
высекают искру неприятия (а казалось бы, 
должно возникать сочувствие, взаимное со-
страдание), общий разговор не завязывается, 
не клеится, никому ни до кого, поэтому желания 
поделиться, исповедаться, выслушать не воз-
никает, люди (даже занемогший и провожатый) 
уткнулись в мобильники. 

Какие опоры ищут и обретают в виртуаль-
ном безликом пространстве?

Шкаф с непроницаемыми стеклами — 
вне зоны внимания, книги внутри него едва 
видны: Пушкин, Лермонтов, Некрасов, Лев 
Толстой... Затрепанные, наверно, поступившие 
из раскассированных районных библиотек. 
Или принесенные в незапамятные времена 
предыдущими пациентами и оставленные за 
ненадобностью? Новенький, похоже, ни разу 
не раскрытый Новый Завет, возможно, по-
жертвован миссионерами. Детективные по-
кетбуки. Автобиография хирурга-священника 
Войно-Ясенецкого «Я полюбил страдание», 
удивительная история жизни многажды аре-
стованного и сосланного подвижника, не по-
ступившегося совестью, не отступившего 
от религиозных убеждений. Эта сага (очень 
компактная) способна приобщить к великой 
мудрости даже самых отчаявшихся. Но к шкафу, 
неброскому кладезю исцеления (если не теле-
сного, то морального), никто не приближается: 
замороченные трудной жизнью и свалившейся 
бедой островитяне, отсеченные от материка 
повседневной текучки, не догадываются о 
возможности утешения, а то и спасения с по-
мощью проверенных многими поколениями на 
истинность испещренных буковками (зачем-то 
кем-то для кого-то изданных) томов. Будут до-
вольствоваться электронной сиюминутной ути-
литарностью, никчемной эрудицией, эрзацами 
политической и бомондно-скандальной жвачки. 
Наглядное, буквальное воплощение сказки о 
золотом ключике и волшебной дверце, скрытой 
за убогим настенным холстом. Сокровищница 
рядом, а ее не видят и не ищут, вот и остается 
втуне пропадающей, невостребованной. Да 
еще — леность, неприученность затрачивать 
усилия на постороннюю, вроде не имеющую 
к тебе прямого касательства деятельность. 
Ведь чтение и размышление над прочитанным 
— труд. А кому охота напрягаться? 

Если бы с детства втолковывали, вклады-
вали в головы не лозунговые банальности, а 
панацею удивительной магии приобщенности 
к высшему смыслу бытия, может, взросли бы 
апостолы, пророки горней принадлежности, 
и не затеняли бы, а распахивали створки все-
ведения. Не вырастили. Сформовали средне-
статистических биониклов. 

На поклон чучелу
У нечтения есть еще аспект, еще ипостась 

— воинствующее, гордое своим апломбом, не-
пререкаемое незнание. Поражает нарочитая, 
намеренная слепота горячих пропагандистов 
заведомой односторонности, нахватавшихся 
верхов, объевшихся надгрядочной ботвой, 
убежденных в ее витаминных свойствах.

Ладно, если, приветствуя открытие па-
мятника Сталину, ограничиваешься залпом 
славословий (не привыкать, такова народная 
молва-традиция), но коль даешь разверну-
тое обоснование и комментарий своей по-
зиции, объясняешь, почему не сторонишься 
этого символического, много говорящего о 
состоянии умов (диагноз — неутешительный) 
события, не худо обратиться к первоисточ-
никам. Мало зная (или зная понаслышке), не 
вправе твердить: тиран радел о возрожде-
нии русской православной церкви. Ссылки 
на речения патриарха Алексия и святителя 
Луки Войно-Ясенецкого не убеждают: будто 
не понимают апологеты «отца народов» (или 
впрямь элементарно наивны?) — в тоталитар-
ном государстве ораторы (и облаченные в рясу 
тоже) говорят (порой) не то, что думают, а что 
приказано, общепринято, сулит поблажку (не 
тебе лично, а делу твоей жизни).

В нынешнем сентябре исполнилось ровно 
80 лет исторической встрече в Кремле Сталина 
с тремя оставшимися на свободе митрополита-
ми. Вряд ли вождь призвал недопосаженных и 
недорасстрелянных слуг Господа, одномомент-
но прозрев и раскаявшись за долговременные 
гонения, скорее паниковал: без поддержки 
Всевышнего не одолеть фашистские орды. (Мы 
не раз бывали свидетелями и по сей день на-
блюдаем: испуганные правители начинают за-
искивать перед Небом, заигрывают с религией, 
обращаются к Богу из крайней необходимости, 

как к последнему средству и прибежищу.) Воз-
можно, Высшие Силы откликнулись на призыв 
и мольбы задипломатничавшего с Небесами 
деспота, возможно, споспешествовали ему в 
организации Победы. Но скорее помогли не мо-
гильщику веры, а многострадальному народу, 
кочующему из одного ига в другое (коммуни-
стическое не лучше монгольского). Если порыв 
Сталина был не прагматично-прямолинейным, 
а исходившим из глубин воцерковленной души, 
что мешало единым росчерком пера, еди-
ным шевелением длани или брови вернуть 
пастве порушенные храмы и настоятелей в 
дореволюционном объеме? Кто посмел бы 
возразить диктатору? Молотов? Микоян? Бе-
рия? Жданов? Смехотворно вообразить! Тем 
паче грабительский раж-ажиотаж схлынул, 
поживиться в объявленных вне закона епархиях 
стало нечем, всё, подлежавшее конфискации, 
выскребли, продажной ценности поруганные 
алтари уже не представляли. Ограбили, ну и 
успокойтесь, воровская задача выполнена. 
Пусть бы прихожане хлынули на пепелища, 
начали реставрацию. Но подобное немыслимо 
для того, кто мнит себя богом на земле (со-
перников у такого клинически быть не может). 
Реанимировать-воскресить расстрелянных 
священников величайший языковед, друг физ-
культурников по понятным причинам был не 
властен (все-таки не Христос, свершавший 
чудеса), пришлось бы вновь кланяться Вседер-
жителю, а это чувствительное самоунижение 
для не окончившего семинарию недоучки. 

Малограмотный Хрущев искоренял цер-
ковь по инерции, был атеист по недомыслию. 
Ленин и Сталин — антихристы в глубинной 
сути, пример изощренных иродов: иконобор-
ствовали, воевали с безоружными монахами 
и мирными прихожанами. Цель: растоптать, 
сровнять с землей. 

Валентин Феликсович Войно-Ясенецкий 
(позже поименованный Лукой Крымским) — 
фигура многоплановая, его глубочайшее фило-
софское исследование «Дух, душа и тело» 
посвящено доказательству божественного 
происхождения Вселенной, будучи уникально 
образованным тончайшим эстетом, катего-
рически отвергал Льва Толстого, называл его 
еретиком за нападки на ортодоксальность 
церкви. А Сталина — на практике изничтожав-
шего церковь — согласно мнению неостали-
нистов, превозносил? 

Приверженность Луки Крымского еван-
гельским заповедям впечатляет фанатичной 
самоотреченностью. На протяжении долгой 
жизни он оставался патриотом России (не сле-
пым, умевшим отличать добро от зла), провел 
11 лет в ссылках, откуда слал партократам про-
шения о дозволении исполнять свой лекарский 
долг, в итоге заслужил быть допущенным к 
раненым бойцам, сделался военным врачом, 
его книга о гнойной хирургии удостоилась Ста-
линской премии — дьявольское иезуитство 
изувера, наградившего измученного им под-
вижника (кстати, отбывавшего ссылку там же, 
где Иосиф Виссарионович, в Туруханском крае). 
Или вновь показушный виляющий жест, при-
званный показать, в том числе послевоенному 
западному миру: религия в СССР не утесня-
ется? Войно-Ясенецкий добился (благодаря 
своему искусству целительства, а не протекции 
вождя) разрешения держать в операционной 
иконы, выступать на научных конференциях 
в рясе. В 1946 году (стал не нужен?) владыке 
Луке запретили выступать перед научной ау-
диторией в рясе, с крестом и панагией, а его 
призывы строить новые церкви и восстановить 
снесенные храмы остались втуне. Пристало 
ли после этого говорить: вождь не спал, не ел, 
убивался ради православия? 

Простить расстрелы священников, уни-
чтожение храмов и закрытие монастырей 
Войно-Ясенецкий не мог, о чем заявлял от-
крыто. Цитирую: «В конце 1945 года владыку 
и его секретаря пригласили в облисполком, 
чтобы вручить им медали «За доблестный труд 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 
гг.» После вручения медалей председатель 
сказал, что хотя труд Войно-Ясенецкого как 
консультанта эвакогоспиталя завершен (госпи-
тали эти осенью 1944 года покинули Тамбов и 
двинулись дальше на запад), но он надеется, 
что профессор и впредь будет делиться своим 
большим опытом с медиками города. 

Архиепископ Лука ответил ему следующее: 
«Я учил и готов учить врачей тому, что знаю; я 
вернул жизнь и здоровье сотням, а может быть, 
и тысячам раненых и наверняка помог бы еще 
многим, если бы вы (он подчеркнул это «вы», 
давая понять слушателям, что придает слову 
широкий смысл) не схватили меня ни за что 
ни про что и не таскали бы одиннадцать лет 
по острогам и ссылкам. Вот сколько времени 
потеряно и сколько людей не спасено отнюдь 
не по моей воле». У областного начальства эти 
слова вызвали шок. Какое-то время в прези-
диуме и зале царила тягостная тишина. Кое-как 
придя в себя, председатель залепетал, что про-
шлое пора-де забыть, а жить надо настоящим 
и будущим. И тут снова раздался басовитый 
голос владыки Луки: «Ну нет уж, извините, не 
забуду никогда!» 

Напечатано черным по белому! Неужели 
трудно ознакомиться с биографией святителя 
и свидетельствами его современников — и по-
сле этого, на основании фактов, а не желаемых 
иллюзий, выносить вердикты? Не исключаю, 
однако: выводы из прочитанного апологетами 
сильной руки и приверженцами тоталитаризма 
будут сделаны не те, которые подразумевают 
авторский текст Луки Крымского и мемуары 
о нем. И все же: умозаключения правильнее 
строить не на базе досужих слухов, а опираясь 
на конкретику.

ДИАГНОЗ НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЙ
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ВМЕСТО…
Россияне крутят романы 
с искусственным 
разумом

Счастливы
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Первый из них заключа-
ется в том, что каждый рос-
сийский спортсмен сейчас 
должен самостоятельно 
принять решение относи-
тельно своего участия в 
предстоящих чемпионатах 
мира и Олимпийских играх. 
Решить этот вопрос исходя 
из своих личных убеждений 
и принципов. Главное, чтобы 
условия, выдвигаемые МОК или 
международными федерациями по 
различным видам спорта, никоим образом 
не ущемляли права и достоинства наших 
атлетов.

Открывавший повестку предстоящего 
спортивного форума помощник Президента 

РФ Игорь Левитин сразу же обозначил наи-
важнейшую тему заседания: «Очень много 
говорилось о вопросах дискриминации на-

шего спорта в рамках Восточно-
го экономического форума 

(ВЭФ). Мы все слышали 
те вопросы, которые 

обозначил Президент 
России Владимир 
Путин в своем вы-
ступлении. Какие у 
нас планы и что мы 
должны делать. 
Потому что наши 

спортсмены всегда 
должны быть задей-

ствованы в трениро-
вочном и спортивном 

режиме». 
Выступавший вслед за 

Левитиным глава российского 
Олимпийского комитета Станислав 

Поздняков добавил и, кажется, четко рас-
ставил все акценты в вопросе участия отече-
ственных спортсменов в будущих междуна-
родных стартах: «Абсолютно верно сказал 

наш президент, что олимпийское движение 
идет к своей деградации. Отсутствие всем 
понятных правил приводит к хаосу. 

Но мы прекрасно понимаем тех спор-
тсменов, которые хотят, несмотря на суровые 
критерии и несправедливые условия, предъ-
являемые к ним, продолжить спортивную 
карьеру. Безусловно, это право каждого 
человека — мы с вами живем в свободном 
государстве. И любой, кто этого желает, мо-
жет встать на путь нейтрализации». 

● ● ●
Чуть позже на конкретный вопрос нашего 

известного прыгуна в воду, вице-чемпиона 
Олимпийских игр 2012 года Евгения Кузне-
цова — какие условия World Aquatic (меж-
дународная федерация по водным видам 
спорта. — Ред.) должны принять российские 
спортсмены, чтобы участвовать в стартах, 
— Поздняков уточнил: «Эта международная 
спортивная федерация добивается того, 
чтобы наши спортсмены не участвовали в 
Олимпийских играх. Вот эти лозунги «Бы-
стрее, выше, сильнее» сейчас звучат сарка-
стически из уст ее руководителей. 

В этом и заключается текущая политика, 
потому что если вы не ассоциируетесь ни с 
государством, ни со своим национальным 
Олимпийским комитетом, то возникает во-
прос: кто будет оплачивать участие в Олим-
пийских играх? Их будет оплачивать, как и 
команды беженцев, МОК. Заинтересован 
ли он в том, чтобы было много спортсменов, 
за которых надо платить? Я думаю, ответ 
очевиден». 

По словам Позднякова, касаемо решения 
самих спортсменов, абсолютно правильно 
сказал наш президент на ВЭФ: «Это выбор 
каждого человека». «Поэтому каждый из вас 
должен его сделать самостоятельно, но в 
соответствии с которым каждый будет нести 
за него и ответственность». 

● ● ●
Второй важный вывод — наша страна и 

российские спортсмены не должны бойко-
тировать предстоящие Олимпийские игры, 
как летние в 2025 году в Париже, так и зимние 
2028 года в Италии. На этот счет руководитель 
нашего олимпийского движения высказался 

предельно ясно: «Бойкот — это путь в никуда. 
С точки зрения нашей истории 1980 и 1984 
годов она показала, что бойкот Олимпийских 
игр не принес никому никаких дивидендов. 
Это не остановило политику ни Советского 
Союза, ни США. Среди пострадавших в этой 
ситуации оказались лишь спортсмены, кото-
рые готовились к этим соревнованиям. 

Поэтому, безусловно, это трагедия для 
многих поколений спортсменов и специ-
алистов. Что в этой ситуации нам делать? 
Безусловно, мы живем в цивилизованном де-
мократическом государстве. Каждый вправе 
обладать свободой в том объеме, в котором 
это необходимо. Я считаю, что любой запрет, 
бойкот со стороны Олимпийского комитета 
России, в принципе, невозможен. Потому 
что нас еще даже туда не пригласили, то и 
бойкотировать нечего», — подчеркнул Ста-
нислав Поздняков. 

● ● ●
И на третий важный вопрос, который 

очень волновал спортсменов, — останется ли 
финансовая поддержка со стороны государ-
ства на должном уровне — прозвучал утвер-
дительный ответ со стороны присутствующих 
на заседании правительственных лиц: 

«Государство сейчас делает действи-
тельно большие шаги для того, чтобы спор-
тсмен выступал в своей команде, под своим 
флагом и гимном. Эту линию мы обязаны и 
будем проводить, чтобы спортсмены чув-
ствовали себя максимально комфортно. 
Мы продолжим поддерживать российских 
спортсменов в том же объеме, что и прежде», 
— заверил заместитель министра спорта РФ 
Алексей Морозов. 

Президент ОКР дополнил слова Моро-
зова в том, что Олимпийский комитет России 
готов и впредь выплачивать компенсации 
спортсменам-олимпийцам, которые не мо-
гут участвовать в соревнованиях уровня 
чемпионатов мира и Олимпийских игр из-
за санкций. ОКР готов восполнить потери, 
которые возникают у наших спортсменов, 
и уже подготовлен специальный проект, 
который будет вынесен на исполком ОКР 
5 октября. 

Павел САВЧИК.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

ПЕРСОНА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
15 сентября 2023 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Свидетельство о рожде-
нии в лексиконе деда. 4. Офисный «пистолет» 
с «обоймой» скоб. 10. Рептилия, жертвующая 
хвостом за спасение. 11. Сплав на надувных 
судах по быстрой горной реке. 13. «Хоромы» 
русского крестьянина. 14. Река, льющаяся из 
сказочного горшочка. 15. Удобная обувка для 
утренней пробежки. 16. «Монтаж» новой кухни 
дома у заказчика. 18. Ящик с приданым, на 
котором можно спать. 20. Брат-славянин из 
Минска или Гродно. 22. Румяные ломтики мяса 
со сковородки. 23. «Музыкальное амплуа» 
дождя в хите Владимира Кузьмина. 24. На-
сыпь по краю окопа. 27. Плохая компания для 
вашего сыночка. 30. Автор коллекции модной 
одежды. 32. «Переноска» с литром горячего 
кофе. 34. «Шахматная доска» на полу в ван-
ной. 35. «Путеводитель» не знающего город 
таксиста. 36. «Сирена» барышни, увидевшей 
мышь. 38. Любимая пора фанатов лыж. 39. 
«Переменка» между действиями спектакля. 
40. Командная игра на зимней Олимпиаде. 
41. Зверь с секирой на гербе Ярославля. 42. 
Служитель в дверях дорогого ресторана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мята с лимонным аро-
матом в чае. 2. Лесок, в котором светло и в 
пасмурный день. 3. Верх костюма лыжника. 
5. Популярная игра на первых мобильниках. 
6. Бунтующий юнец с зеленым ирокезом. 7. 
Морская «леди» с хвостом вместо ножек. 8. 
Отправка приглашений всем знакомым. 9. 
Человек, с которого списан герой книги. 10. 
И центр мишени, и танец на палубе. 12. Игра, 
в которой голы забивают руками. 17. Офици-
альный статус Монако. 19. Токарь, освоив-
ший все специальности. 20. Гриб-крепыш из 
сердца леса. 21. Шумное дыхание усердного 
карапуза. 25. Шуточная сценка между основ-
ными номерами в цирке. 26. Чин Вронского 
из романа «Анна Каренина». 27. Музыкальная 
кормилица папы Карло. 28. Обряд, ожидае-
мый послушником. 29. Сплошной волося-
ной покров на теле мужика. 31. Незнакомец, 
приглашенный дамой на белый танец. 33. 
Брусья или конь в спортивной гимнастике. 34. 
Босфор, разделивший Стамбул. 37. «Взрыв» 
в финале нарастающего раздражения. 38. 
Невыносимое июльское пекло.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Горбуша. 4. Форшмак. 10. Баклуши. 11. Кошелек. 13. Паек. 14. 
Море. 15. Хрусталик. 16. Железа. 18. Анкета. 20. Зоопарк. 22. Канистра. 23. Горлопан. 24. 
Постулат. 27. Растрепа. 30. Книксен. 32. Облако. 34. Лацкан. 35. Пустомеля. 36. Сыск. 38. 
Друг. 39. Крыльцо. 40. Хвастун. 41. Ошейник. 42. История.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Госпожа. 2. Брак. 3. Шелуха. 5. Осечка. 6. Шлем. 7. Каземат. 8. Диа-
спора. 9. Акваланг. 10. Берлога. 12. Корейка. 17. Завистник. 19. Недотрога. 20. Затылок. 21. 
Керосин. 25. Обелиск. 26. Триатлон. 27. Росомаха. 28. Попкорн. 29. Родство. 31. Княгиня. 
33. Опилки. 34. Ляпсус. 37. Край. 38. Дуло.

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения

рекламы  обращайтесь

по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,

E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ желающего заключить 

НАСЛЕДСТВЕННЫЙ договор 
на 25 лет на 1-но комн. кв-ру 
в Москве (оплата 40000р. в месяц). 
Тел. (495)497-50-00

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
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16
+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
16 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
18 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная

м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медицинской лаборатории «Инвитро»
20 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 
д. 41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
21 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
16 сентября с 10.00 до 14.00
ШАТУРА, сквер Олимпийский
16 сентября с 10.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»
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ПОДПИСКА

2024

Ветеранам ВОВ и инвалидам 
первой и второй группы 

для оформления льготной подписки 
необходимо предъявить оператору 

оригинал соответствующего документа.

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

В Белграде уже в эти вы-
ходные начинается чем-
пионат мира по борьбе. И 
Россия там будет. Да, наши 
спортсмены выступят как 
независимые нейтральные 
атлеты. Не наша придумка, но 
их имена знает весь мир. Один 
двукратный олимпийский чем-
пион Абдулрашид Садулаев, 
Русский Танк, как его прозвали 
на Западе, чего стоит. Будет 
бороться аж за шестое «золото» 
чемпионата мира. Впрочем, за-
дача для всех наших борцов — 
доминирование. 

Чемпионат мира пройдет 16–24 
сентября в столице Сербии. И станет 
первым из шести турниров, где будут 
разыграны олимпийские лицензии. 
Объединенный мир борьбы (UWW) 
проверил на соответствие критериям 
МОК в общей сложности 235 человек из 
России и Белоруссии, не прошли про-
верку 26. Пока организация озвучила 
только имена борцов-вольников (спор-
тсмены греко-римской и женской — в 
ожидании). Но порадоваться уже есть 
чему: чемпионы мира и олимпийские 
чемпионы допущены.

Две золотые олимпийские медали 
и пять титулов чемпиона мира — не по-
вод для Абдулрашида Садулаева от-
ступать перед кем-то на ковре. Из-за 
недопуска российских спортсменов 
прошлый чемпионат мира был про-
пущен, шестой титул подвис в воз-
духе. Принципиальный соперник 
— американец Кайл Снайдер — 
без проблем получил «золото» на 
том чемпионате без России. 

Они оба стали олимпийскими 
чемпионами в Рио-де-Жанейро. 
Только Садулаев в весе до 86 кг, а 
Снайдер — до 97 кг. Но финал чемпи-
оната мира-2017 свел их уже на одном 
ковре в борьбе за звание сильнейшего 
(до 97 кг). Садулаев проиграл, причем 
всего лишь второй раз в карьере, — 5:6 
(первое случилось в 17 лет). 

На чемпионате мира следующего года 
Абдулрашид шансов американцу не дал: туше. 
Через год Снайдер до финала не дошел, Са-
дулаев же вновь победил. Их новая встреча 
состоялась в Токио-2020. И статистика бук-
вально кричала в пользу нашего спортсмена: 
138 побед, 2 проигрыша. У Снайдера — из 
145 поединков 14 поражений. Кричала не зря, 
Садулаев вновь не оставил ему шансов на по-
беду. В Токио любимец американской публики 
Снайдермен проиграл, как и на чемпионате 
мира после Токио-2020. 

Кто победит в Сербии? Как бы ни сложил-
ся поединок, если в финал выйдут Садулаев и 
Снайдер, зрителям будет что вспомнить. 

Может в Белграде стать трехкратным 
чемпионом мира и олимпийский чемпион 
Заурбек Сидаков (до 74 кг). Тот самый, что 
отказывался притрагиваться к чужим зо-
лотым медалям, говорил, что должен при-
коснуться только к своей. И еще насмешил 
всех признанием в любви к кока-коле. «Много 

лет назад перестал пить колу, но 
сегодня, честно скажу, выпил. 
И съел пиццу перед финалом. 
Просто очень захотелось. На-
верное, надо было поднять са-
хар в крови. И сейчас я пойду и 
буду наслаждаться колой». И 
тронул детскими воспоминани-
ями: лет с 12 представлял, как 
борется и выигрывает «золото» 
Олимпиады. «Помню, как бегал 
по дому, ликовал, представляя 
это. И вот мечта сбылась». 

Заур Угуев (до 57 кг), 
олимпийский чемпион Токио 
и чемпион мира-2018, как и год 
спустя, летит в Сербию с мыс-
лями о новом титуле. Этого 
борца даже Абдулрашид Са-
дулаев называет «феноменом 
борьбы» с железной хваткой и 
характером. Абасгаджи Маго-
медов (до 61 кг) стал чемпио-
ном мира в том же, 2021 году. 
Можно не спрашивать, чего он 
хочет сегодня, оказавшись в 
списках борцов, допущенных 
до старта. 

Прецедент Харлан?
На чемпионате мира, даже отталкиваясь 

только от одного списка, от России выступят 
спортсмены, реально представляющие цвет 
мировой борьбы. Они не оказались выкинуты 
с ковра, как наши мировые лидеры в том же 
фехтовании. А может ли в Белграде всплыть 
прецедент Харлан? Сумасшедшая в своей 
реальности нереальная спортивная история 

с титулованной украинской фехтовальщицей 
Ольгой Харлан, выигравшей у нашей Анны 
Смирновой на чемпионате мира, а затем 
вместо рукопожатия ткнувшей в ее сторону 
саблей, не забыта. И теперь невольно будет 
приходить на ум каждый раз, когда будут 
встречаться в индивидуальных боях наши и 
украинские спортсмены. 

Харлан ведь за свои действия получила 
личное приглашение от МОК на Олимпийские 
игры. Чего бы где-нибудь и кому-нибудь не 
повторить ту историю с шикарным итоговым 
выигрышем? Резонанс получен широкий, от-
боя от журналистов нет?

Украина будет представлена на турнире 
во всех весовых категориях. В составе ко-
манды есть чемпион Токио-2020 по греко-
римской борьбе Жан Беленюк (до 87), он же 
— серебряный призер Рио-2016, уступил тогда 
в финальной схватке россиянину Давиту Чак-
ветадзе. Вице-чемпион Токио Парвиз Насибов 
и бронзовый призер Олимпийских игр-2020 
Ирина Коляденко.

Украинские спортсмены через сито спе-
циальных комиссий не проходят: военный 
— не военный, все молодцы, все достойны. 
Тот же Беленюк — не только чемпион, тради-
ционно отплясывающий при победе гопак с 
украинским флагом, но и офицер украинской 
армии, политик, депутат Верховной рады, 
член партии «Слуга народа». Говорит много, 
не стесняется. 

Президент Федерации спортивной борь-
бы России Михаил Мамиашвили считает, что 
на чемпионате мира российских и украинских 
борцов специально в сетке соревнований 
разводить не станут. И убежден: существует 
давняя традиция отношений, а «такие вещи 
унижают личностей, которые это тиражируют». 
Да и все должно быть по правилам, соответ-
ствовать уставу и техническому регламенту 
соревнований. Мамиашвили говорит, что 
никаких предложений и попыток сделать это 
не поступало. Если бы они были, то, будучи 
членом технической комиссии международной 
федерации, он бы знал.

Что же касается допуска борцов, то ра-
бота еще идет. Как и поиск с нашей стороны 
дополнительных оснований для участия того 
или иного спортсмена, вызывающего недо-
верие у комиссии по критериям. 

Олимпийские лицензии на чемпионате 
мира завоюют спортсмены, которые займут 
места с первого по пятое в каждой из шести 
весовых категорий в вольной, греко-римской 
и женской борьбе. И никто, считает руководи-
тель федерации, привычной ответственности и 
задачи не снимал. Мамиашвили называет эту 
задачу: «Она у нас одна — доминирование. И, 
конечно, количество завоеванных медалей, их 
должно быть достаточно».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В Сербии стартует 
чемпионат мира с нашими 

олимпийскими 
чемпионами 

ВЫХОД 
В БОРЬБЕ

Несколько месяцев назад произведение 
Стаса Намина было записано Королев-
ским филармоническим оркестром, по-
сле чего сюиту представили вниманию 
экспертов «Грэмми». На данный момент 
сюита попала в плейлист премии, и это 
уже является серьезным продвижени-
ем, особенно с учетом того, что на пре-
мию претендуют больше семи тысяч 
артистов.

Для широкой публики Стас Намин — один 
из самых известных участников отечественного 
рок-движения. Его группу «Цветы» давно причис-
ляют к классикам жанра, а продюсерский проект 
«Парк Горького» имел невероятный для местных 
музыкантов резонанс в Америке и Европе.

Впрочем, рок и популярная музыка уже дав-
но не ограничивают музыкальные горизонты 
Стаса Намина. Композитор и продюсер успешно 
занимается собственным музыкальным театром, 
сочиняет музыку для мюзиклов и кино, записы-
вает этно-рок и этно-джаз, а также проявляет 
интерес к симфонической музыке.

«Осень в Петербурге» как симфоническая 
сюита появилась еще в девяностых, с тех пор 
исполнялась разными оркестрами и вышла на 
альбоме в 2011 году. В 2014 году Стас Намин 
приступил к работе над своей первой симфо-
нией Centuria S — Quark, которая в итоге была 
записана на легендарной лондонской студии 
Abbey Road. В последней версии «Осень в Пе-
тербурге» дополнили новыми фрагментами, и 
именно в таком виде ее представили на «Грэмми» 
в номинации «Лучший современный инструмен-
тальный альбом».

Угадать дальнейшую «Грэмми»-судьбу про-
изведения Стаса Намина довольно трудно. Успех 
на любой премии — это во многом лотерея и 
удачное стечение обстоятельств, но попадание 
в плейлист уже обращает на себя внимание. К 
тому же в отличие от артистов, которые занима-
ются поп-музыкой, академические музыканты 
из России неоднократно уносили с церемонии 
заветные граммофончики.

Первым еще советским победителем на 
престижной премии стал Святослав Рихтер. В 
1961 году академики отметили его исполнение 
«Второго фортепианного концерта» Иоганна 
Брамса. Легендарного Мстислава Ростроповича 
награждали на «Грэмми» пять раз, а пианист и 
режиссер Владимир Ашкенази за свою карьеру 
побеждал семь раз. Также премии «Грэмми» удо-
стоились Юрий Башмет и его оркестр, скрипачи 
Гидон Кремер и Максим Венгеров, пианисты 
Михаил Плетнев, Евгений Кисин, оперные испол-
нители Марина Домашенко и Ильдар Абдразаков. 
За лучший текстовой альбом для детей «Грэмми» 
в 2004 году вручили Михаилу Горбачеву, кото-
рый вместе с актрисой Софи Лорен и бывшим 
американским президентом Билом Клинтоном 
озвучил сборник музыкальных сказок Сергея 
Прокофьева «Петя и волк».

Самая свежая победа российского музы-
канта на «Грэмми» случилась в 2018 году, когда 
эксперты премии отметили молодого пиани-
ста Даниила Трифонова. Будем надеяться, что 
список наших успехов на всемирно известной 
церемонии еще будет продолжен. И в этом году 
уже есть заявка на успех.

Илья ЛИТОВ.

«ОСЕНЬ В ПЕТЕРБУРГЕ» 
ОТМЕТИЛИ НА «ГРЭММИ»
Симфоническая 
сюита Стаса 
Намина попала 
в плейлист 
знаменитой 
премии

Абдулрашид 
Садулаев.

ПОЕХАЛИ
Бойкота Олимпиады 
со стороны ОКР 
и российских 
спортсменов не будет

На Лужнецкой набережной в Мо-
скве состоялось расширенное 
заседание комиссии спортсме-
нов Олимпийского комитета 
России (ОКР). В нем принимают 
участие около 250 спортсме-
нов, тренеров и функционеров 
по различным видам спорта 
не только нашей страны, но и 
дружественной Белоруссии. И 
хотя делегатам предстоит еще 
несколько дней плодотворной 
работы — три основных выво-
да можно сделать уже из 
открытого для СМИ пле-
нарного заседания.

Заур 
Угуев.

АГН МОСКВА

САНКЦИИ
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Быть в Париже 
или нет, Ласицкене 

придется решать 
самостоятельно.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

15 СЕНТЯБРЯ
Юрий Жданов (1963) — заслуженный юрист 
России, профессор, доктор юридических 
наук
Кирилл Лавров (1925–2007) — актер теа-
тра и кино, народный артист СССР
Александр Мясников (1953) — врач, теле-
ведущий, общественный деятель, автор книг 
о здоровье
Юрий Норштейн (1941) — художник-
мультипликатор, народный артист РФ
Александр Политковский (1953) — журна-
лист, режиссер и продюсер, телеведущий, 
политический обозреватель, публицист
Михаил Танич (1923–2008) — поэт и поэт-
песенник, народный артист РФ, участник 
Великой Отечественной войны
16 СЕНТЯБРЯ
Ангелина Вовк (1942) — диктор Централь-
ного телевидения СССР, телеведущая, на-
родная артистка РФ
Михаил Кутузов (1745–1813) — русский 
полководец, генерал-фельдмаршал
Евгений Петросян (1945) — писатель-
юморист, артист разговорного жанра и теле-
ведущий, народный артист России
Александр Руцкой (1947) — государствен-
ный и политический деятель, Герой Совет-
ского Союза

17 СЕНТЯБРЯ
Ангелина Голикова (1991) — российская 
конькобежка, чемпионка мира, двукратная 
чемпионка Европы
Владимир Меньшов (1939–2021) — актер 
и режиссер, народный артист РСФСР, об-
ладатель премии «Оскар»
Александр Овечкин (1985) — хоккеист, 
трехкратный чемпион мира, обладатель 
Кубка Стэнли
Константин Циолковский (1857–1935) — 
ученый, пионер космонавтики

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 19…21°. Переменная облачность. По 
области местами небольшой дождь. Ветер 
южной четверти, 3–8 м/c. Восход Солнца — 
6.00, заход Солнца — 18.48, долгота дня — 
12.48. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

15 СЕНТЯБРЯ
Д е н ь  р а б о т н и к о в  с а н и т а р н о -
эпидемиологической службы России
Всемирный день бестраншейных 
технологий 
Международный день демократии

День секретаря в России
День Mini MBA 
1863 г. — в Москве вышел первый номер 
газеты «Русские ведомости» (выходила до 
1918 года)
1928 г. — английский микробиолог Алек-
сандр Флеминг первым в мире выделил 
пенициллин
1943 г. — впервые плацдарм под Новорос-
сийском назван «Малой Землей»
1968 г. — в СССР запущена космическая 
станция «Зонд-5», которая впервые в мире 
совершила облет Луны с последующей мяг-
кой посадкой на Землю
1993 г. — Майкл Джексон впервые выступил 
в Москве
2008 г. — начался финансовый кризис 2008 
года в США 
16 СЕНТЯБРЯ
Международный день охраны озонового 
слоя
Международный день Гренаша 
Всемирный день донора костного 
мозга 
Всемирный день чистоты
День сока в России 
1828 г. — участники русской экспедиции 
в Бразилии под руководством академика 
Григория Лангсдорфа прибыли в город Бе-
лен (штат Пара), откуда весной следующего 
года сумели морем добраться до Рио-де-

Жанейро
1908 г. — в США основана компания General 
Motors 
1918 г. — в СССР учрежден орден Красного 
Знамени
19 4 3  г.  —  о с в о б ож д е н  г о р о д 
Новороссийск
1978 г. — Табасское землетрясение, одно 
из крупнейших землетрясений в истории 
современного Ирана
1998 г. — в Париже дебютировал мюзикл 
«Нотр-Дам де Пари»
2018 г. — на Гонконг обрушился тайфун 
«Мангхут» 
17 СЕНТЯБРЯ
Всемирный день безопасности 
пациентов
День работников леса
1943 г. — войска Брянского фронта (генерал 
М.М.Попов) при поддержке партизанских 
соединений освободили Брянск
2018 г. — президент Украины подписал Указ 
о прекращении действия договора дружбы 
с Россией
2018 г. — учреждена медаль «За отвагу на 
пожаре»
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Шеф — секретарше:
— Что вы делаете в воскресенье?
Секретарша (с надеждой в голосе):
— Ничего.
— Тогда позвольте вам напомнить, что 
сегодня не воскресенье!

Регулярно встречаю в маршрутках за-
щитников природы. Они не пользуются 
дезодорантами, чтобы сохранить озоно-
вый слой, и не моются, чтобы сэкономить 
водные ресурсы.

Робот-пылесос и стиральная машина-
автомат вступили в сговор и попросили 
умный дом сменить код в замках, чтобы 
хозяева не могли войти и наконец-то на-
ступила чистота.

Зашел в магазин за колбаской, а на кассе 
висит объявление: «Акция: купившему 1 л 
водки в подарок 0,5 л томатного сока». И 
так мне сока захотелось!

— Когда я в первый раз выходила замуж, 
такая оказия случилась в порыве страсти 
— ногу сломала...
— И что, ушел жених?
— Да куда он уйдет с поломанной ногой?
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РЕКЛАМА

Собор Покрова Пресвятой Богоро-
дицы на Рву, более известный как 
храм Василия Блаженного, попол-
нился обновленными экспонатами. 
После сложнейшей реставрации 
в экспозиции музея, где прохо-
дят богослужения, появились две 
хоругви, которые никто не видел 
сто лет. 

Еще в прошлом году там были за-
менены два иконостаса, в которых те-
перь установлены восемь отреставри-
рованных икон. Сложность «операции» 
была не только в самой работе рестав-
раторов по восстановлению памятни-
ков древнерусской иконописи, но и в 
том, чтобы выбрать нужный момент и 
вставить их в специальный подвижный 
иконостас. Дело в том, что в соборе 
XVI века нет системы температурно-
влажностного режима. 

В такой ситуации экспонаты 
можно беспокоить только в периоды 
стабильной температуры. В момент 
смены времени года, когда шкала тер-
мометра прыгает туда-сюда, когда 
за окном сильные дожди или жара, 
экспонаты лучше не трогать. «Рабо-
ты по реставрации выполнены очень 
оперативно и были крайне сложными», 
— признался директор Исторического 
музея Алексей Левыкин, в чьем под-
чинении находится музей «Покровский 
собор».

Одно из главных событий — по-
явление в Покровском соборе отре-
ставрированной иконы Богоматери 
Владимирской XVI века, которая 

когда-то находилась в другом храме, 
расположенном по соседству. Речь о 
церкви Зачатия Анны в Зарядье, ко-
торая была закрыта в связи со сно-
сом гостиницы «Россия» и до сих пор 
не открылась. С 1920-х и до 1990-х 
храм также не работал. Как и многие 
церкви, храм в Зарядье большевики 
не пощадили. Некоторые памятники 
оттуда на заре советского времени 
оказались в фондах Исторического 
музея. Владимирская Богоматерь 
поступила в 1935 году, а оттуда по-
пала в Покровский собор. Икона была 
в плохом состоянии. Сколы на дереве, 
повреждение красочного слоя, следы 
от гвоздей, которыми когда-то кре-
пили образ к стене, — вот вопросы, 

которые решали специалисты Центра 
Грабаря. Теперь икона заняла почетное 
место на входе в отдельной витри-
не, в которой, впрочем, нет специ-
альных климатических условий. По 
словам завотделом древнерусской 
живописи Исторического музея Люд-
милы Тарасенко, иконе предстоит при-
выкать к новым условиям. «Сейчас 
температурно-влажностный режим 
приближен к музейным, — пояснила 
она «МК». — Памятники постепенно 
адаптируются к условиям. Зимой храм 
не отапливается».

Именно поэтому для других вос-
становленных икон нужно было сде-
лать специальный подвижный иконо-
стас. Исторические — XVI века — были 
заменены на новые в начале ХХ века 
в рамках так называемого музейного 
эксперимента. Но с тех пор они сильно 
обветшали. Новые иконостасы в церк-
ви Александра Свирского и церкви 
святителя Григория Армянского, ко-
торые являются частью Покровского 
собора, сделали таким образом, чтобы 
каждую из икон можно было достать 
в любой момент (прежде необходимо 
было вынуть все, чтобы добраться до 
одной). И главный нюанс — доски икон 
реагируют на изменение температуры 

и влажности, то сжимаясь, то рас-
ходясь. В новых иконостасах учтены 
особенности поведения памятни-
ков в условиях, где нет стабильной 
температуры. 

В иконостас церкви Преподобного 
Свирского после реставрации верну-
лось семь икон XVI века из деисусного 
чина. До 1925 года они находились в 
Гуслинском Спасо-Преображенском 
монастыре. До реставрации они 
были сильно загрязнены, имели ско-
лы и повреждения красочного слоя, 
а авторскую живопись было сложно 
распознать под слоями многочис-
ленных подновлений. Разница осо-
бенно хорошо видна, если сравнить 
иконы с нижним рядом, который не 
реставрировался. 

Но главным событием, о котором 
объявили сотрудники Исторического 
музея, стала реставрация парных хо-
ругвей. Сами иконы-вкладки написаны 
в XVI веке, а хоругви в виде флагов 
созданы в стиле модерн на рубеже 
ХIХ–XX веков. Иконы обрамлены ме-
таллическими оправами и украшены 
изящной вышивкой с кистями и бах-
ромой, поэтому над их реставрацией 
трудилось сразу несколько отделов в 
реставрационном Центре Грабаря. 
Больше ста лет хоругви находились в 
фондах Исторического музея и теперь 
стали настоящим открытием.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В ПОКРОВСКИЙ СОБОР ВЕРНУЛИСЬ СВЯТЫНИ
Завершена сложная реставрация десяти 
древних предметов

Спектакли к 130-летию Владимира 
Маяковского появляются один за 
другим, и это весьма редкий случай 
такого дружного отклика на дату. Фе-
дор Малышев поставил на Старой 
сцене «Мастерской Петра Фоменко»  
литературно-музыкальную компози-
цию «Маяковский. Послушайте». На 
пустой сцене два актера и сам ре-
жиссер за оголенным фортепиано. 
Чуть больше часа им понадобится 
для того, чтобы рассказать о жизни 
поэта.

Тесный зал, где когда-то шли «боль-
шие» спектакли в постановке Фоменко. 
Теперь это трудно себе представить — 
настолько камерное пространство, с 
трудом вмещающее троих. У колонны 
— пианино с открытым остовом, так что 
можно увидеть  молоточки, их удары по 
струнам. На экране — черно-белые фото 
и кадры. На них — Маяковский, Лиля и 
Осип Брик, другие герои. Видеоряд как 
фон, на себя внимание не перетягивает, 
не вторгается в действие.

По биографии Маяковского бежим 
рысцой вместе с актерами Анатолием Ан-
циферовым и Павлом Яковлевым — оба 
щукинцы, из стажерской группы театра. 
Они в черной будничной одежде, брюках 
со спущенными подтяжками и напомина-
ют мейерхольдовских слуг просцениума. 
Жизнь такая — все лаконично, кратко, как 
в телеграм-канале. Звучат стихи, фраг-
менты из переписки Лили Брик. Она — 
«твоя Киса», Маяковский — «твой Щен». 
Следуя автобиографии «Я сам», вспоми-
наем грузинское детство поэта, раннюю 

смерть отца, ушедшего на тот свет из-за 
укола иголки и последующего заражения 
крови. Далее — переезд с матерью и се-
страми в Москву, учеба, художественное 
училище, Бутырская тюрьма, где Маяков-
ский провел несколько месяцев и писал 
стихи, начало войны, повестка, знаком-
ство с Давидом Бурлюком, зарубежные 
поездки, открытие Америки...

Маяковский двоится. Молодой — 
Анатолий Анциферов, взрослый — Павел 
Яковлев. Они же два в одном, в постоян-
ном диалоге, диалоге с самим собой. 
Портретного сходства — ноль. Поэт 
скорее напоминает Владимира Ленина 
и в итоге в него окончательно перевопло-
тится под строки: «Я себя под Лениным 
чищу». Ленин потом трансформируется 
в Лилю Брик — непривлекательную, с 

венчиком мужских пальцев над головой, 
вечно требующую заморских подарков. 
Актеры меняют лики, становятся самы-
ми разными персонажами, с которыми 
Маяковского сводила судьба. Смех зала 
вызывает Горький, который горько (а как 
еще!) плачет, уткнувшись в штаны Мая-
ковского. И сам поэт — то «не мужчина, а 
облако в штанах», то Будетлянский силач 
из оперы «Победа над Солнцем». 

И вот уже старший Маяковский при-
нимает образ Олега Баяна из «Клопа», 
учит младшего: «А вы, товарищ Присып-
кин, легкой разведкой лифчик обнаружьте 
и, как будто для отдохновения, большим 
пальчиком упритесь, и даме сочувствие 
приятно, и вам облегчение...» Вспомнил-
ся Андрей Миронов в этой роли в Театре 
сатиры, то, как грандиозно один играл эту 
сцену  в своих концертах по стране. И до 
сих пор этот дивертисмент вызывает бур-
ную реакцию зала. Маяковский жив.   

Светлана ХОХРЯКОВА.

МАЯКОВСКИЙ 
ДВОИТСЯ, 
СТАНОВИТСЯ 
ЛЕНИНЫМ
В «Мастерской 
Петра Фоменко» — 
премьера

Маяковские — Анатолий 
Анциферов и Павел Яковлев.
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